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Шашлык от шеф-повара
Каков секрет идеального шашлыка? Существу-

ют сотни способов приготовления этого изысканно-

го блюда на углях, однако правильным оно получает-

ся не всегда. Чтобы запланированное барбекю уда-

лось на славу, рекомендуем прислушаться к специ-

алистам. 

«Наиболее частая ошибка новичков – передержка в 
маринаде: вопреки сложившимся стереотипам, свинине 
достаточно двух-трех часов, и можно начинать готовить. 
Полуфабрикаты из мяса, птицы или рыбы всегда в нали-
чии в кафе «Мельница». Можно приобрести их по предва-
рительному заказу или забрать из кафе в день пикника», – 
рассказывает шеф-повар «Мельницы» Арман ТОНОЯН.

Свежее мясо, птицу и рыбу для будущих кулинарных 
шедевров шеф-повар выбирает лично. Помимо свинины 
и баранины, вы сможете приобрести замаринованную те-
лятину, куриные крылышки, цыплят или индейку. Для лю-
бителей рыбы есть подготовленная для гриля семга и пал-
тус, для гурманов – стерлядь. 

Выезжая на природу, турбазу или дачу, клиенты могут 
приобрести полуфабрикаты в «правильном» маринаде, 
чтобы приготовить блюда самостоятельно и почувство-
вать себя настоящим шеф-поваром. Маринад готовится 
по авторскому рецепту с использованием специй из Ар-
мении, родины Армана Тонояна. 

Клиенты кафе «Мельница» всегда смогут отведать аро-
матный шашлык и прочие блюда в домашней или офис-
ной обстановке – работает доставка, а желающих при-
ятно провести обеденный перерыв ждет летняя терраса. 

КАФЕ «МЕЛЬНИЦА», 

г. Архангельск, Окружное шоссе, 3, стр. 2, 

тел. (8182) 42-47-13. 

Доставка шашлыка: вс-чт – с 10.00 до 22.00
 пт-сб – с 10.00 до 24.00

Дело вкуса
ООО «Лестница». Реклама.

Подробные условия и районы доставки уточняйте по тел. (8182) 42-47-13Ф
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Эхо недели
Выборы-2016: Парламентские партии определились с кандидатамиАкценты

Несмотря на то, что наи-
большую политическую ин-
тригу породили праймериз 
«Единой России», удивить 
с выбором кандидата впол-
не удалось и справедливо-
россам. Согласно решению 
VIII съезда «Справедливой 
России», проходившего 27 
июня, экс-депутат Государ-
ственной Думы РФ от ЛДПР 
Ирина ЧИРКОВА представит 
партию по одномандатному 
округу №73. По округу №72 
от эсеров вполне ожидае-
мо выдвинется лидер реги-
ональной организации Оль-
га ЕПИФАНОВА. 

ФЕМИНИЗМ 

ПО-АРХАНГЕЛЬСКИ

Региональный список 
«Справедливой России» №8 
включает в себя представи-
телей от Архангельской об-
ласти, Республики Коми, НАО 
и Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа. Ольга Епифа-
нова возглавит этот список, 
второе место опять же у Ири-
ны Чирковой. 

Напомним, что депутат 
Госдумы от ЛДПР Ирина Чир-
кова получила известность, 
главным образом, благода-
ря своим неординарным по-
ступкам. Широко обсуждал-
ся, в частности, ее законо-
проект, не получивший под-
держки у законодателей и 
Правительства РФ, о вве-
дении возрастного «потол-
ка» в 70 лет для кандидатов 
в депутаты Госдумы. К сло-
ву, как раз такой юбилей в 
этом году отпраздновал ли-
дер партии Владимир ЖИРИ-
НОВСКИЙ. В мае, будучи еще 
членом фракции ЛДПР, Ири-
на Чиркова хотела участво-
вать в праймериз «ЕР», но 
получила отказ. Таким обра-
зом, «Справедливая Россия» 
– уже третий по счету выбор 
начинающего архангельско-
го политика. 

Скорее всего, тандем 
Епифанова – Чиркова обра-
зовался в связи с тем, что 
Ирина Александровна спо-
собна осуществлять доро-
гостоящую избирательную 
кампанию за свой счет. Од-
нако оборотной стороной 
такого выдвижения может 
стать смещение основной 
тематики предвыборной по-
лемики в плоскость личных 
конфликтов. Если так, эсе-

ры могут столкнуться с ухо-
дом «своего» электората к 
другим политическим силам. 

ДЕЛУ ПРАЙМЕРИЗ 

ВЕРНЫ

27 июня свой XV съезд, 
съезд «победителей прайме-
риз», провели и единороссы. 
Кадровых сенсаций не слу-
чилось: по одномандатным 
округам съездом утвержде-
ны кандидатуры триумфато-
ров предварительного голо-
сования – депутата Архан-
гельской городской Думы 
Дмит рия ЮРКОВА (округ 
№72) и депутата областного 
Собрания Андрея ПАЛКИНА 
(округ №73).

Что касается федераль-
ного списка, то он оказался 
предсказуем лишь отчасти. 
Полярник Артур ЧИЛИНГА-
РОВ, которому прочили в нем 
первую позицию, возглавил 
региональный список №5: 
Республика Тыва, Республика 
Хакасия, Красноярский край. 
«Наша» региональная группа 
№17 партии власти включает 
в себя Архангельскую и Ки-
ровскую области, Респуб-
лику Коми, Ненецкий авто-
номный округ. Елена ВТОРЫ-
ГИНА занимает в этом списке 
третью позицию, на четвер-
том месте – депутат област-
ного Собрания от НАО Мат-
вей ЧУПРОВ, на седьмом – 
Елена ДОЦЕНКО. 

Наряду с абсолютным по-
бедителем праймериз Дмит-
рием Юрковым, Елена Вто-
рыгина также получила пер-
сональное приглашение для 
участия в партийном фору-
ме. С учетом того, что губер-
натор Кировской области Ни-
кита БЕЛЫХ в настоящее вре-
мя находится под следстви-
ем по обвинению в получении 
взятки, депутату Госдумы от 
Кировской области Олегу ВА-
ЛЕНЧУКУ, занимающему пер-
вую позицию в списке, пар-
тия вполне может доверить 

управление этим ставшим 
непростым регионом. И тог-
да шансы пройти в Госдуму у 
Вторыгиной возрастут. Кро-
ме того, Валенчук выдви-
гается от партии и по одно-
мандатному округу, имея хо-
рошие шансы на избрание. 

Эксперты считают, что 
шансы пройти по спискам в 
Госдуму от «ЕР» имеют лишь 
кандидаты, занимающие 
1-2-ю позиции. Вероятность 
успеха для третьих номе-
ров невысока. У всех других 
партий лишь первые номера 
списков имеют шанс на из-
брание. Таким образом, Ар-
хангельская область, проде-
монстрировав высокую явку 
и голосуя за федеральный 
список «ЕР», может рассчи-
тывать на четырех «своих» 
депутатов в Госдуме: двух 
одномандатников, Вторыги-
ну и Чупрова. 

ВМЕСТО АНДРЕЕВА – 

МАМАЕВ 

Еще в субботу, 25 июня, 
определились с перечнем 
кандидатов на выборы на 

внеочередном XVI съезде 
коммунисты: по округу №72 
партию представит руково-
дитель регионального от-
деления Александр НОВИ-
КОВ, по округу №73 – Васи-
лий ПАВЛОВ. По региональ-
ному списку у коммунистов 
расклад примерно такой же, 
как у единороссов: Новиков, 
как и Елена Вторыгина, зани-
мает третью позицию, а Пав-
лов – девятую. 

Первое место руковод-
ство КПРФ, не очень-то в по-
следнее время жалующее 
Архангельскую область, не-
смотря на низкий уровень го-
лосования в регионе за «ЕР», 
отдало опять же кировчанам: 
первому секретарю обкома 
партии Сергею МАМАЕВУ. 
Его, как и Валенчука, рассма-
тривают в качестве претен-
дента на губернаторскую по-
зицию вместо Белых. Но этот 
вариант видится пока что ма-
ловероятным. По оценкам 
СМИ, наибольшие шансы 
стать новым губернатором 
имеет сенатор от Кировской 
области Вячеслав ТИМЧЕН-

Поморью грозит думский деф
На этой неделе стали 
известны имена 
кандидатов на выборы 
в Государственную 
Думу РФ от партий, 
представленных 
в российском 
парламенте. 
Некоторые 
выдвижения вызвали 
большое удивление. 
Политическое лето 
обещает быть жарким, 
а депутатский 
«урожай» по итогам 
выборов, скорее 
всего, небогатым.

Григорий ДИТЯТЕВ

журналист

БК

Кстати
Депутаты от «Справедливой России» в облсоб-

рании направили письмо на имя лидера партии Сер-
гея МИРОНОВА и руководителя регионального от-
деления Ольги ЕПИФАНОВОЙ, в котором фракция 
заявляет о решительном несогласии с выдвижени-
ем Ирины ЧИРКОВОЙ в качестве кандидата от эсе-
ров в Госдуму РФ.

В письме за подписями руководителя фракции 
Татьяны СЕДУНОВОЙ, ее заместителя Юрия ША-
РОВА и депутата Бориса СОХИНА, в частности, го-
ворится: «Это (решение о включении Ирины Чир-
ковой в список. – Прим. ред.) не обсуждалось с ак-
тивом регионального отделения партии, принима-
лось кулуарно. Мотивы (…) не ясны не только для 
многих членов партии, но и для избирателей Ар-
хангельской области».

 ■Объявлено имя нового директора 
областного театра драмы

Конкурс на замещение долж-

ности директора Архангельско-

го театра драмы им. Ломоносо-

ва выиграл Сергей САМОДОВ. 

Как уже сообщал «БК», неза-

долго до этого он был назначен 

первым заместителем директо-

ра театра.

Экс-директор Государственно-
го Приморского театра оперы и ба-
лета северодвинец Сергей Само-
дов известен также как журналист, 
менеджер в сфере масс-медиа и 
предприниматель. До переезда во Владивосток он работал 
в СМИ на руководящих должностях (северодвинское город-
ское радио, радио «Модерн» – Северодвинск» и др.). Испол-
нительным директором театра в Приморье был около года. 

Недавно Сергей Самодов вернулся в Архангельск и отме-
тился коммерческим проектом: открытием по владивосток-
ской франшизе парикмахерской для мужчин (барбершопа).
К слову, он уже принимал участие в конкурсе на должность 
директора Архангельского театра драмы, однако процеду-
ра была признана несостоявшейся. В начале 2016 года этот 
пост по собственному желанию покинула Елена ШИТОВА, 
возглавлявшая учреждение культуры с середины 2012-го. 

 ■Главного инженера СЦБК 
признали виновным 
в массовой гибели рыбы

В Архангельске вынесен приговор главному ин-
женеру ОАО «Соломбальский целлюлозно-бумаж-
ный комбинат» Сергею Попову: он признан виновным 
в совершении преступления, предусмотренного ч. 2 
ст. 250 УК РФ (загрязнение поверхностных вод, по-
влекшее причинение существенного вреда рыбным 
запасам и массовую гибель животных).

Следствием и судом установлено, что летом 2015 года 
Сергей Попов, являясь лицом, ответственным за соблюде-
ние на предприятии требований законодательства в обла-
сти охраны окружающей среды, достоверно зная о разли-
тии черного щелока, не принял достаточных мер по ликви-
дации аварии, что привело к попаданию химиката в кана-
лизационную систему ОАО «СЦБК», а затем в реку Хатори-
ца Приморского района. Загрязнение поверхностных вод 
стало причиной массовой гибели рыбы. Ущерб оценивает-
ся в 33 млн рублей.

Приговором суда (не вступил в законную силу) Сергею 
Попову назначено наказание в виде исправительных работ 
сроком на два месяца с удержанием 10% заработка в до-
ход государства. Иск к ОАО «СЦБК» о взыскании ущерба, 
причиненного окружающей среде, будет рассмотрен в по-
рядке гражданского судопроизводства, сообщает пресс-
служба СУ СК по Архангельской области и Ненецкому АО.

 ■В Котласе началось 
строительство объездной дороги 

Вокруг города Котласа началось строительство 
объездной дороги. Проект реализуется совместно 
муниципалитетом и Правительством Архангельской 
области с привлечением федерального финансиро-
вания. Новая дорога должна улучшить транспортную 
ситуацию в райцентре, сообщает пресс-служба «Ар-
хангельскавтодора».

«На сегодняшний день движение по автодороге Котлас 
– Коряжма – одно из наиболее интенсивных в сети регио-
нальных дорог. При этом грузовые машины едут напрямую 
через центр Котласа», – пояснил министр транспорта Ар-
хангельской области Вадим КРИВОВ.

Строительство дороги будет вестись с двух сторон: из 
центра города (за это направление отвечает муниципали-
тет) и от съезда с моста через Северную Двину («Архангель-
скавтодор») с последующей смычкой. Длина объезда соста-
вит около трех километров, ввод объекта в эксплуатацию за-
планирован на ноябрь 2017 года. Сейчас ведутся подгото-
вительные работы, идет обустройство земляного полотна.

 ■На директора ООО «Архторг» 
могут завести уголовное дело

Вопрос об уголовном преследовании гендиректо-
ра ООО «Архторг» Евгения КОМОЛОВА будет решаться 
в следственном управлении СК РФ по Архангельской 
области и НАО. Основанием для обвинений могут стать 
результаты прокурорской проверки предприятия, в 
ходе которой выявлены нарушения законодательства 
в части организации и проведения азартных игр.

Установлено, что в помещениях магазинов «Гиппо» (ул. 
Нагорная, 1) и «Петромост» (пр. Ленинградский, 255) ООО 
«Архторг» с 2015 года проводит азартные игры под видом 
лотереи на электронном оборудовании. 

Одновременно в Ломоносовский районный суд направ-
лено заявление о признании этой деятельности фирмы не-
законной, сообщает пресс-служба прокуратуры Архангель-
ской области.
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Подробности

ицит
КО. В общем, Александру Но-
викову не везет: то непопуляр-
ный москвич Андрей АНДРЕЕВ 
от Поморья избирался, теперь 
вот предпочтение вновь отдают 
другому региону...

Даже если случится чудо и 
Архангельская область в еди-
ном порыве проголосует за 
КПРФ, представлять ее интере-
сы в Госдуме будут лишь канди-
даты-одномандатники. 

ЛДПР 

СОСРЕДОТОЧИЛАСЬ 

Во вторник, 28 июня, по 
завершении работы съездов 
КПРФ, «Единой России» и эсе-
ров, на XXIX форуме утвердили 
предвыборные списки россий-
ские либерал-демократы.

По 73-му одномандатному 
округу партию представит де-
путат от Пинежского района 
Игорь АРСЕНТЬЕВ, координа-
тор Архангельского региональ-
ного отделения ЛДПР. По окру-
гу №72 кандидатом утвержден 
Сергей ПИВКОВ, заместитель 
руководителя фракции ЛДПР в 
областном Собрании.

В отличие от других партий 
ЛДПР не формирует межреги-
ональных депутатских объе-
динений – списки привязаны к 
одномандатным округам. И та-
кой подход руководства ЛДПР 
вызывает уважение. Соответ-
ственно, по области списков 
два. По округу №73: Игорь Ар-
сентьев; депутат Архангельской 
гордумы Мария ХАРЧЕНКО, за-
меститель координатора АРО 
ЛДПР; а также новодвинский 
депутат Александр ФЕДОРКОВ, 
координатор местного отделе-
ния партии.

По округу №72 список полу-
чился короче: компанию Сер-
гею Пивкову составил депутат 
Соб рания депутатов Примор-
ского района, координатор от 
ЛДПР Эльдар УСТИНОВ. 

В аппарате партии объяс-
няют отсутствие кандидатуры 
Ольги ОСИЦЫНОЙ (руководите-
ля фракции ЛДПР в облсобра-
нии) «неожиданным предложе-
нием» поработать в федераль-
ных структурах исполнительной 
власти, которое она получила. 
Так это или же повлияли поли-
тические перемещения Ирины 
Чирковой – покажет время. 

В любом случае, решение 
жириновцев снизить накал 
страстей и одновременно пе-
реместить Сергея Пивкова на 
«осицынский» 72-й округ нель-
зя не признать своевремен-
ным. ЛДПР не заинтересова-
на в скандалах: они снижают 
явку и работают против имид-
жа партии. 

«Санта-Барбара» на выбо-
рах опасна и для региона. Си-
туация такова, что Архангель-
ская область при крайне низкой 
явке и протестном голосовании 
может оказаться представлен-
ной в Госдуме лишь двумя де-
путатами-одномандатниками. 

Так т ик а «высу шив ания 
явки», когда к выборам стара-
ются не привлекать особого 
внимания и следят за тем, что-
бы голосовали преимуществен-
но «свои», может показаться 
интересной разным политиче-
ским силам. Как показали не-
давние праймериз в Архангель-
ской области, такая «мобилиза-
ция электората» работает и не 
встречает противодействия.

Депутатский портфель: Финансовая тема стала главной на сессии облсобрания

Вопрос об изменениях 
в региональный бюджет на 
июньской сессии был од-
ним из самых «проходных». 
И неудивительно: доход-
ная часть бюджета Архан-
гельской области увеличи-
лась за счет перечислений 
из федеральной казны бо-
лее чем на 1,5 млрд рублей. 
В итоге доходы области в 
2016 году вырастут до 63,6 
млрд рублей, а расходы – до 
69,2 млрд. 

СУБСИДИИ И ДОЛГИ

В основном средства 
предназначаются на до-
рожное строительство. Ре-
гиональный дорожный фонд 
за счет всех источников вы-
рос в полтора раза и теперь 
составляет 6 млрд рублей. 
100 млн рублей решением 

сессии перечислят для об-
новления дорог Архангель-
ска, 400 млн – на ремонтно-
восстановительные рабо-
ты, 1 млрд рублей – на стро-
ительство и реконструкцию 
региональных автомобиль-
ных дорог и мостовых пе-
реходов по всему регио-
ну. Больше всего средств – 
свыше 700 млн рублей – 
предусмотрено на рекон-
струкцию автодороги, свя-
зующей Архангельск и Кар-
гополь, на участке Брин-
Наволок – Плесецк.

На правительственном 
часе подробную информа-
цию о состоянии государ-
ственной задолженности 
представила министр фи-
нансов Архангельской об-
ласти Елена УСАЧЁВА. Не-
смотря на то, что в настоя-

щее время госдолг превы-
шает 33 млрд и в ближай-
шей перспективе ожидает-
ся его рост еще на 5 млрд 
рублей, оснований для бес-
покойства не имеется, пояс-
нила она. Благодаря привле-
чению почти 16 млрд рублей 
бюджетных кредитов с 2014 
года правительству региона 
удается замещать ими доро-
гие коммерческие займы. 
Это позволило снизить сто-
имость обслуживания дол-
га почти на 200 млн рублей 
в 2014-м и немногим мень-
ше в 2015-м, а по сравнению 
с плановыми показателями 
экономия средств превыси-
ла миллиард рублей. Всего 
с начала 2016 года размер 
госдолга Архангельской об-
ласти снизился более чем на 
4 млрд рублей.

Хотя кредитное состоя-
ние региона в целом не вну-
шает серьезных опасений, 
бюджетная тема, конечно, 
сказалась на характере сес-
сии и на обсуждении всех 
остальных вопросов повест-
ки дня. Долги ведь отдавать 
надо.

ОБРАЩЕНИЯ ДЕПУТАТОВ 

– В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Основные диск уссии 
пришлись на конец сессии, 
когда рассматривались пер-
сональные обращения депу-
татов. 

Так, председатель ко-
митета по природопользо-
ванию и лесопромышлен-
ному комплексу Александр 
ДЯТЛОВ не сумел убедить 
коллег в необходимости 
направить письма в адрес 

профильных федеральных 
структур о необходимо-
сти демонтировать дорож-
ные ограждения при подъ-
езде к городу Северодвин-
ску. Депутаты посчитали не-
корректным просить у фе-
деральных ведомств сно-
сить установленные в со-
ответствии с существую-
щими стандартами «отбой-
ники». Тем более что стати-
стика тяжких ДТП, как выяс-
нилось на сессии, неодно-
значна. Народные избран-
ники рекомендовали автору 
обращения подкорректиро-
вать текст послания и про-
сить расширения полосно-
сти движения на этом участ-
ке северодвинской трассы.

Драматичным оказался 
итог голосования по обсуж-
дению проекта обращения к 
руководству Госдумы РФ от 
заместителя председателя 
комитета по региональной 
политике и вопросам мест-
ного самоуправления Юрия 
ШАРОВА – по вопросу о ста-
тусе лиц, родившихся в пери-
од с 23 июня 1928 по 3 сен-
тября 1945 годов («дети вой-
ны»). Против никто открыто не 
выступал, более того, в под-
держку проекта звучали речи 
депутатов Эрнеста БЕЛОКО-
РОВИНА, Александра НОВИ-
КОВА, Виталия ФОРТЫГИНА. 
Но, вероятно, немало народ-
ных избранников опасались, 
что принятие на федераль-
ном уровне нового статуса 
будет означать дополнитель-
ные финансовые бюджетные 
обязательства. Возможно, по 
этой причине оно и было при-
нято минимальным переве-
сом голосов – 32 «за».

Григорий ДИТЯТЕВ

Долги наши.. не очень тяжкие
Из всей обширной 
повестки июньской 
сессии областного 
Собрания депутатов 
главными вопросами 
стали финансовые. 
Долговой 
политике региона 
был посвящен 
парламентский 
час. При этом, как 
ни парадоксально, 
основные споры 
возникли в самом 
конце сессии, когда 
рассматривались 
персональные 
обращения 
депутатов от имени 
облсобрания. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Надежда ВИНОГРАДОВА, 

заместитель председателя областного Собрания:

– За последние три года произошло изменение структуры кре-
дитов. Более дешевые бюджетные со ставкой 0,1% заменили бо-
лее дорогие. Могу сказать, что сегодня доля бюджетных креди-
тов – более 70%. Еще год назад была совершенно другая ситуа-
ция. Да, долг большой, на 1 июня он составляет 33 млрд рублей, 
его обслуживание требует более миллиарда рублей в год. Но по-
ложение не критическое – вопрос в возможностях погашения. А 
они сегодня есть. Главное – увеличение доходной базы, эффек-
тивное использование ресурсов. Главное – куда мы тратим день-
ги, исполнение социальных обязательств. И контроль над ситуа-
цией. Сегодня мы наблюдаем, что министерство финансов уме-
ет управлять государственными обязательствами. Средняя став-
ка по коммерческим кредитам в той доле, что осталась, состав-
ляет 8% – она не такая большая. По итогам 2015 года Архангель-
ская область, кстати, попала в число тех регионов, которые полу-
чили 300 млн рублей как хорошо умеющие оздоровлять свои го-
сударственные обязательства. 

Виктор НОВОЖИЛОВ, 

председатель областного 

Собрания депутатов:

– С начала года мы уже в третий раз пе-
ресматриваем параметры бюджета в сторо-
ну его увеличения. Весной дополнительные 
средства направили на пригородные желез-
нодорожные перевозки, затем основная их 
часть пошла на ремонт и строительство до-
рог в области. Все это не что иное, как целе-
направленная государственная политика, вы-
раженная в четких и конкретных задачах: об-
новление транспортной инфраструктуры ре-
гиона. Благодаря системной работе Прави-
тельства Архангельской области по привле-
чению средств из федерального бюджета, 
незаметной для большинства жителей обла-
сти, сегодня, в непростых финансовых усло-
виях, мы вправе говорить о развитии.

Прокуратура города Ко-

ряжмы выявила факты не-

соблюдения температурно-

го режима хранения лекар-

ственных препаратов в двух 

аптечных учреждениях го-

рода, принадлежащих ООО 

«ЮГРАС» и ООО «РК03», что 

является грубым нарушени-

ем лицензионных требова-

ний. По заявлению прокуро-

ра, Арбитражным судом Ар-

хангельской области юри-

дические лица привлечены 

к административной ответ-

ственности в виде штрафа в 

размере 50 тысяч рублей.

– столько жителей Архангель-

ской области объявлены банкрота-

ми по вступившему в силу с 1 октя-

бря 2015 года федеральному зако-

ну о несостоятельности физических 

лиц. В то же время областной арби-

тражный суд вынес уже два опреде-

ления о злоупотреблении этим пра-

вом с целью освобождения от дол-

гов при обстоятельствах, не отве-

чающих сути закона. 

низкопольных автобусов долж-

но появиться в Архангельске к концу 

лета, сообщает правительство об-

ласти. Есть и другие предпосылки 

для оздоровления рынка пассажир-

ских перевозок: с 15 июля вступа-

ют в силу нормы КоАП, предусмат-

ривающие ответственность за ра-

боту без карт маршрутов и стоянку 

автобусов в ночное время вне уста-

новленных мест.
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Антикризис
Мнение: Виктор Казаринов о перспективах предпринимательства к 2030 году

Если вкратце, по мнению де-
путата облсобрания и предпри-
нимателя с многолетним стажем, 
общая ситуация сегодня такова: 
в экономике проблем все больше, 
доходы населения падают, кре-
дитные ставки запредельные. Тем 
не менее государство и, в частно-
сти, региональное правительство 
стараются сохранять все эффек-
тивные меры поддержки для соз-
дания и развития бизнеса.

– Виктор Евгеньевич, легко 

ли сегодня открыть свое дело?

– Когда в Северодвинске лет 
5-7 назад начали субсидировать 
открытие собственного бизнеса, 
поступало по 60-70 заявок в год. 
Из них примерно половина была 
реально неплохими проектами, по 
15-20 получали поддержку. К чему 
мы пришли сегодня: финансиро-
вание под это дело не сокращает-
ся, однако в прошлом году в Севе-
родвинске два раза приходилось 
продлевать конкурс просто пото-
му, что не было желающих попы-
таться получить бюджетные день-
ги. Люди реально оценивают ры-
нок: видят, что усиливается конку-
ренция и прессинг со стороны про-
веряющих органов. Они понимают, 
что даже при условии господдерж-
ки сегодня сложно развить бизнес. 
В этом году было 7-8 заявок всего, 
из них я, например, поставил поло-
жительные оценки только двум или 
трем, и то только потому, чтобы эта 
мера поддержки не прекратилась. 
Это самое яркое доказательство 
того, что желающих открыть свое 
дело сейчас мало. При этом мы ра-
ботаем в тесном контакте с эконо-
мическим блоком регионального 
правительства, и даже в сложных 
условиях, когда денег ни на что не 
хватает, практически все эффек-
тивные меры поддержки бизне-
са сохраняются, причем по неко-
торым направлениям финансиро-
вание регулярно увеличивается.

– Но, видимо, этого недо-

статочно, чтобы привлекать 

людей в бизнес?

– Есть опыт грамотной рабо-
ты с малым бизнесом. Я ездил 
в командировку в Италию – по-
смотреть, как все там устроено. 
На территории только одной про-
винции можно было встретить по-
рядка 8000 предприятий, произ-
водящих мебель. Средний штат – 
от пяти до десяти человек. В зна-
чительной степени это семейный 
бизнес: кто-то выпускает стулья, 
кто-то парты, кто-то – только заго-
товки. Там есть государственная и 
местная программы создания ус-
ловий для достижения таких ре-
зультатов: поддержка, защита от 
сложностей, продвижение на меж-
дународных выставках и так далее. 
Но самое главное – люди работа-
ют, и им никто не мешает.

У нас же, если взять любое 
предприятие, особенно связан-

ное с производством, увидим: 
большая часть управленческого 
персонала занята не улучшением 
технологий, не разработкой но-
вых интересных решений, а веде-
нием каких-то журналов или тому 
подобной ерундой. И за любое на-
рушение могут наказать прилич-
ным штрафом. Для крупного пред-
приятия 100 тысяч рублей – это се-
мечки, для малого бизнеса такой 
штраф – могильная плита, которая 
может накрыть дело после всего 
одной проверки. Если снять всю 
лишнюю нагрузку, связанную с 
отчетностью и проверками, боль-
шинству предпринимателей и по-
могать не нужно будет.

– И как это сделать?

– В прошлом году по итогам 
сессии областного Собрания мы 
отправили обращение в адрес 
первого вице-премьера Прави-
тельства РФ Игоря ШУВАЛОВА, 
где был перечень самых важных, 
на наш взгляд, проблем. Это обра-
щение поддержали двадцать субъ-
ектов страны. Но воз и ныне там. 
Мы предлагали, например, ре-
шить вопрос с «северными», вве-
сти уголовную ответственность за 
необоснованные проверки. Если 
суд подтвердил, что оснований для 
проверки не было и предпринима-
телю этим причинен ущерб, чинов-
ник, который принимал решение 
о проверке, должен быть дисква-
лифицирован и лишен права за-
нимать аналогичные должности. 
Мы считаем, что это очень важно: 
ответственность должна ложить-
ся не на тех, кто анонимные жа-
лобы строчит, а на тех, кто прини-
мает процедурные решения. Сей-
час проверяющие готовы реагиро-
вать на все заявления, чтобы пока-
зать свою эффективность. Если бы 
наши предложения были поддер-
жаны, представители надзорных 

органов больше задумывались бы 
и о бизнесе. Ждем этого решения.

В апреле прошлого года про-
шел Госсовет под председатель-
ством Владимира ПУТИНА, где 
было дано много поручений, в 
частности, касающихся бизнеса. 
Об отмене обязанности по воз-
мещению стоимости проезда до 
места проведения отпуска, кста-
ти, тоже было поручение, срок 
выполнения – июль 2015. Так вот: 
из 21 поручения выполнено толь-
ко четыре. Причем из толкового – 
только увеличение максимального 
размера микрозаймов на разви-
тие бизнеса до 3 млн рублей и, по-

жалуй, все. Остальное так и оста-
лось на бумаге.

Я надеюсь, что с учетом обще-
го состояния экономики чаша тер-
пения президента переполнится и 
уйдут люди, которые плодят гро-
мадное количество инструкций, 
увеличивают штрафы для бизне-
са и не исполняют его поручения.

– На региональном уров-

не можно как-то помочь хотя 

бы отдельному виду бизнеса? 

Вот, например, как в Италии с 

мебелью.

– Если говорить о налогах на 
региональном уровне, мы не мо-
жем создавать какие-либо приви-
легии для отдельного вида бизне-
са – появятся вопросы у антимо-
нопольной службы. Да и сами по 
себе налоги – не главная пробле-
ма для наших предпринимателей. 
Гораздо сложнее «справляться» с 
северными льготами. Но с этим 
тоже ничего не поделаешь – феде-
ральный уровень. Ни губернатор, 
ни областное Собрание не могут 
принять такого решения, чтобы, 
допустим, производители козуль 
освобождались от бремени обе-
спечения своим работникам «се-
верных».

– Значит, остается только 

ждать манны небесной – ре-

шений из Москвы?

– В большинстве стран с раз-
витой экономикой работает даже 
не столько принцип соблюдения 
каких-то норм и инструкций, а 
очень жесткой ответственности в 
случае нарушения. Там произво-
дитель продуктов питания, к при-
меру, знает, что если его продук-
цией кто-то отравится и на неде-
лю попадет в больницу, его пред-
приятие на вполне законных осно-
ваниях закроют, выпишут штраф 
миллионов в 30-50, а в случае бо-
лее тяжелых последствий могут и 

посадить. А у нас получается как: 
если обложиться комплектом бу-
мажек, то ты «в домике». Даже 
если будут жалобы, можно при-
крыться какими-то документами 
– мол, разрешение было.

Серьезные санкции у нас при-
меняются, только когда проис-
ходит нечто из ряда вон выходя-
щее. Во всем мире как раз наобо-
рот: минимум отчетно-бумажной 
деятельности, максимум экономи-
ческих и уголовных санкций, если 
что-то произошло.

К сожалению, я очень слабо 
верю, что у нас в ближайшее вре-
мя будет что-то подобное, пото-
му что есть громадное количество 
людей, которые пишут никому не 
нужные бумаги. Есть еще большее 
количество людей, которые про-
веряют, как эти бумаги исполня-
ются. 

Мы стараемся сокращать из-
держки бизнеса, связанные с ре-
гиональным контролем, сохра-
няем меры поддержки, которые 
действуют. Но, по большому сче-
ту, да – остается ждать решений 
по дебюрократизации бизнеса 
«сверху».

– «Дебюрократизация» – это 

когда все можно и нет контроля, 

как в 90-е?

– А что плохого в 90-х? Я счи-
таю, что это было очень хорошее 
время для нормального становле-
ния рыночной экономики в России. 
К сожалению, где-то траектория 
ушла в другую сторону. И в начале 
2000-х было очень много правиль-
ных начинаний, которые позволя-
ли эффективно наполнять бюджет 
и избавляли от лишнего админи-
стрирования.

Как вообще появляется биз-
нес и как он развивается? Начи-
нает человек, как правило, как са-
мозанятый. Так было и со мной. В 
советское время, учась в школе, 
разводил рыбок и сдавал их в зоо-
магазин. Сам шил сумки, прода-
вал их знакомым. Когда началась 
рыночная деятельность, ходил 
по квартирам – предлагал услу-
ги по изготовлению мебели, пото-
му что тогда с этим было туго. Пе-
ребрав несколько таких «профес-
сий», я накопил опыт с точки зре-
ния продаж, продвижения своей 
продукции. Когда началась чел-
ночная пора, я тоже ездил, заку-
пал, привозил, но привлекал уже 
своих знакомых, чтобы они торго-

вали. Такое было микропредпри-
ятие.

И в налоговую я тогда прихо-
дил не с огромной книжкой, а с 
тетрадкой в 18 листов. Она была 
прошита и опечатана инспекцией. 
Этой тетрадочки хватало на год. Я 
записывал, на какую сумму купил 
свитеров, курток и всего прочего, 
за сколько продал. Причем дей-
ствовала система патентов и ни-
кто моих денег не считал. Я просто 
покупал право торговать.

– Что же поменялось в 

2000-х?

– Это как раковая опухоль. 
Появляется слабое место, потом 
опухоль увеличивается, затем ме-
тастазы идут по всему организму. 
То же самое и с чиновничьим ап-
паратом: начинался он с опреде-
ленного количества людей, по-
том чиновники стали потихоньку 
добавляться. Каждый клерк меч-
тал стать начальником какого-то 
отдела, управления и так далее. 
Соответственно, он придумывал 
какие-то функции, чтобы ему нуж-
но было взять подчиненных, они 
в свою очередь делали то же са-
мое... Но в передовых странах та-
кого не происходит. Самая эффек-
тивная мера – взять и на две трети 
сократить количество чиновников. 
Удалить эту опухоль. Можно даже 
оставить такой же фонд оплаты 
труда, тогда на большие зарпла-
ты пойдут профессиональные ме-
неджеры, которые будут работать 
не на оправдание своего места, а 
на хорошую зарплату и карьерные 
перспективы. Но, увы, и это вряд 
ли произойдет.

– Может быть, стратегия 

развития малого и среднего 

предпринимательства до 2030 

года вселяет надежды?

– Я очень рад, что в этом до-
кументе есть отличия от преды-
дущих программ: появились ре-
альные цифры. Причем не цифры 
к 2030-му году, а по годам, начи-
ная с 2016-го. Например, доля об-
рабатывающей промышленности 
в обороте субъектов МСП должна 
вырасти с 11% в 2014 году до 20% 
в 2030-м. Доля среднесписочной 
численности работников в общей 
численности занятого населения – 
с 25% до 35%. Также должно уве-
личиться количество нестацио-
нарных торговых объектов кругло-
годичного размещения – это па-
вильоны, палатки, ларьки: в 2015-
м их насчитывалось 195 тысяч по 
стране, а к 2030-му должно стать 
почти 290 тысяч. И все обязаны бу-
дут руководствоваться этой стра-
тегией.

– А есть показатели по 

уменьшению количества про-

верок?

– Заложен рост числа субъек-
тов малого и среднего предпри-
нимательства. Хотелось бы ду-
мать, что это предполагает хотя 
бы изменение характера прове-
рок с карательного на предупре-
дительный. Задачей проверяю-
щих должно быть не выписыва-
ние как можно большего количе-
ства штрафов, а предотвраще-
ние нарушений. Стоит отметить, 
что подобным образом у нас ра-
ботает пожарная служба в Севе-
родвинске. Понятно, что совсем 
без штрафов не обходится, пото-
му что иначе им вышестоящее на-
чальство, наверное, скажет, что 
они коррупционеры. У нас же так: 
если сделал что-то в пользу пред-
принимателя, значит, есть какой-
то интерес. Но если бы все так ра-
ботали, лишние жалобы не появ-
лялись бы.

Бизнес начинается с самозанятых людей
На федеральном уровне рассматривается проект 
стратегии развития малого и среднего бизнеса 
в России до 2030 года. По значимости этот документ 
должен стать чем-то вроде «майских указов» 
президента, только по отношению к предпринимателям. 
Об интересных сторонах проекта и о перспективах 
бизнеса в целом «БК» рассказал председатель 
комитета Архангельского областного Собрания 
депутатов по экономической политике 
и предпринимательству Виктор КАЗАРИНОВ.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

ЦИТАТА

Виктор КАЗАРИНОВ:
«Я надеюсь, что с учетом общего состояния 
экономики чаша терпения президента 
переполнится и уйдут люди, которые плодят 
громадное количество инструкций, увеличивают 
штрафы для бизнеса и не исполняют его 
поручения».
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Развитие региона

Бизнес-блокнот

Анонс

 ■Советы опытного 
налогового адвоката

Нередко, проводя проверку кас-

совой дисциплины в обособленных 

структурных подразделениях, нало-

говики выявляют несоблюдение по-

рядка ведения кассовых операций. 

Но далеко не факт, что те наруше-
ния, которые налоговые работники 
фиксируют в протоколе проверки, яв-
ляются правомерными. Есть ли возможность доказать, что 
административный штраф, наложенный на предприятие, 
не является оправданным?

Какие основания можно успешно использовать в борь-
бе с налоговой инспекцией за свои права, читайте на на-
шем сайте www.bclass.ru. 

В разделе «Финансы/Советы аудитора» вы найдете 
немало важной и полезной для вашего бизнеса инфор-
мации.

Взгляд: Инвестиции в основной капитал как новый источник ренты

Вроде бы просто и по-
нятно, но на то они и ученые, 
чтобы раскрывать особенно-
сти суверенных институтов 
различных государств и ва-
рианты развития. Под инсти-
тутами обычно понимаются 
некие правила, порядки, за-
коны и понятия, в рамках ко-
торых работают (или не ра-
ботают) структуры и систе-
мы государства и общества. 
Иногда эти структуры и си-
стемы осознаются нами в не-
отделимом единстве с пра-
вилами и понятиями, по ко-
торым они работают, и тоже 
называются институтами. 
Похожие институты в разных 
государствах действуют по-
разному. Наши, российские, 
относятся к экстрактивным 
институтам. Этим химиче-
ским термином названы ин-
ституты выжимания ренты.

И действительно, рос-
сийская государственность 
исторически развивалась 
только изъятием ренты от 

использования ресурсов, 
подконтрольных государ-
ству, будь то продажа рабов 
через Крым, даровой труд 
по крепостному договору 
или природное сырье, в том 
числе углеводородное. Так, 
за пять с небольшим веков 
истории государства Рос-
сийского, а Русь Москов-
ская как государство роди-
лась после «стояния на Угре» 
в 1480 году, сформировалась 
«экстрактивная институци-
ональная колея», в которую 
мы соскальзываем всякий 
раз после революционных 
попыток изменить государ-
ство к лучшему.

Сегодня очередной под-
контрольный государству ре-
сурс – углеводороды – пере-
стал быть источником ренты, 
а госорганы, не желая менять 
правила, порядки, законы и 
понятия (т. е. институты), по 
которым они неплохо живут, 
изо всех сил ищут новые 
способы где-то что-то «от-

жать». Государство наше, не 
имеющее институциональ-
ной способности воспроиз-
водить себя за счет приба-
вочной стоимости (прибы-
ли, доходов), образующей-
ся в результате предприни-
мательской деятельностью 
общества, вновь склоняется 
к рентным изъятиям в свою 
пользу. Мы это уже видим и 
чувствуем через резкое сни-
жение наших доходов за по-
следние два года. 

Как ни странно, но новый 
источник ренты государство 
пробует найти в реализации 
политики «инвестиций в ос-
новной капитал». Поскольку 
Запад это понимает, то поли-
тикой санкций он ликвидиро-
вал приток инвестиций из-за 
границы, а внутренний рос-
сийский инвестиционный ре-
сурс, по оценке отечествен-
ных экономистов, представ-
ляет собой следующее. Око-
ло 20 трлн рублей – это сред-
ства, подконтрольные госу-
дарству (бюджет, резервные 
фонды Правительства РФ и 
ЦБ, национальные резерв-
ные фонды), около 30 трлн 
рублей – средства бизнеса и 
порядка 40 трлн рублей – на-
копления населения. Первый 
ресурс тратить на инвести-
ции стремно: надо выдержи-
вать бюджетно-финансовые 
обязательства, в том числе 
«обязательства цвета хаки». 

А вот вторые два изъять и 
пустить на «инвестиции в ос-
новной капитал» и при этом 

прихватить чуток в пользу го-
сударственной ренты не так 
уж сложно. Давайте вспом-
ним «социалистическую ин-
дустриализацию» и изъятые 
государством на эти цели 
ресурсы, в том числе в част-
ном и потом колхозном сель-
ском хозяйстве. Вспомним 
цену, заплаченную обще-
ством: миллионы погибших 
от голода людей…

Осуществить изъятие 
накоплений сейчас «легче». 
Достаточно просто эмиссии 
руб ля в пользу государствен-
ных заимствований, и инфля-
ция накопленные обществом 
триллионы быстро перекача-
ет «куда надо». И нет нужды 
создавать пресловутый ин-
вестиционный климат. Вот 
почему «нелюбимые» рос-
сийские экономисты, осо-
бенно Алексей Кудрин, по-
стоянно говорят о необхо-
димости институциональ-
ных реформ, о том, что надо 
разворачивать государство 
на общемировые стандарты 
отношений с обществом и 
предпринимательством. Но 
«Васька слушает, да ест», и 
ничего не меняется…

Архангельская область не 
изменит российские инсти-
туты, но создать свои, вы-
зывающие доверие у обще-
ства и его активнейшей части 
– предпринимателей, может. 
Надо только перестать бол-
тать о «рейтингах», «класте-
рах», «народных стратегиях», 
«соглашениях» разного рода. 
Надо возрождать доверие 
общества к власти и бизне-
су, бизнеса к власти, а власти 
к ним обоим. Надо разгова-
ривать на одном языке, слы-
ша и понимая друг друга. Тог-
да и колея пройдет.

Но как это сделать, не из-
менив себя?

Александр ИВАНОВ, 

эксперт «БК»

Институциональная колея
Один из самых известных и модных 
экономических гуру современности Дарон 
АСЕМОГЛУ в своей знаменитой работе 
«Почему одни страны богатые, а другие 
бедные» утверждает, что заданный историей 
тип государственных институтов всегда 
предопределяет зависимость социального 
и экономического будущего от ушедших 
времен. Российская государственность 
исторически развивалась только изъятием 
ренты. Сейчас это выражается в политике 
«инвестиций в основной капитал».

Сбербанк: Рынок кредитования физических лиц вырос впервые за полтора года

Северянам не стоит откла-
дывать мечту до лучших времен, 
Сбербанк еще в мае значительно 
снизил ставки по потребитель-
ским кредитам. В зависимости от 
категории заемщика ставки ва-
рьируются, преимущества получат 
те, кто уже имеет положительный 

опыт кредитования в Сбербан-
ке или является держателем зар-
платной карты. Процентная став-
ка и сумма зависят от истории ва-
ших отношений с банком и сро-
ка, на который вы берете кредит, 
а также от наличия или отсутствия 
поручителя по кредиту. 

Об этом на брифинге для жур-
налистов сообщили представите-
ли Архангельского отделения ПАО 
Сбербанк. 

В мае рынок кредитования фи-
зических лиц вырос практически 
впервые за полтора года. Спрос 
на потребительские кредиты за-
метно восстанавливается. За пер-
вый квартал этого года выдачи в 
Архангельском отделении Сбер-
банка выросли в 2,5 раза по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года и составили бо-
лее 2,4 млрд. рублей. Новое сни-
жение ставок сделает кредиты бо-
лее доступными и привлекатель-
ными для клиентов.

Как и любой банковский про-
дукт, потребительские кредиты 
предназначены для различных 
целей и выдаются на определен-
ных условиях. 

Например, потребительский 
кредит без обеспечения с мини-
мальной суммой в 15 тысяч руб-
лей подойдет для серьезных по-
купок или значительных семейных 
проектов: новая кухня, отпуск за 
границей, дорогая бытовая тех-
ника. Погашение осуществляет-
ся аннуитетными (равными) ча-
стями. С банком возможно рас-
считаться и досрочно, комиссия 

за выдачу кредита и обеспечение 
по нему отсутствуют. Возраст за-
емщиков на момент получения 
кредита должен быть не менее 21 
года и на момент возврата не бо-
лее 65 лет, стаж работы – не ме-
нее 6 месяцев на текущем месте 
работы и не менее года трудового 
стажа за последние 5 лет.

Потребительский кредит под 
поручительство физических лиц 
выдается на похожих условиях. 
Однако сумма займа здесь мо-
жет быть значительнее. Вариан-
ты использования ограничивают-
ся только суммой кредита и жела-

ниями заемщика. Вы сможете по-
зволить себе евроремонт, покупку 
автомобиля или большое семей-
ное торжество – свадьбу, юбилей, 
выпускной вечер. 

Конечно, копить средства для 
какой-либо крупной покупки или 
отдыха – это разумная идея, но 
для этого понадобится много вре-
мени, да и умеют это делать дале-
ко не все, поэтому на помощь при-
ходит потребительский кредит.

Подробную информацио о по-
требительских кредитах Сбербан-
ка можно получить в филиалах бан-
ка или на сайте www.sberbank.ru

Потребительские кредиты: ставки снижены
Лето – время отпусков, праздничных торжеств и 
домашних хлопот. Традиционно многие затевают 
ремонт, планируют приобретения автомобиля или 
бытовой техники. Разумный вопрос: хватит ли средств 
и удастся ли воплотить задуманное в жизнь? 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

СПРАВКА «БК»

За первый квартал этого года выдачи 
потребительских кредитов в Архангельском 
отделении Сбербанка выросли в 2,5 раза 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года и составили более 2,4 млрд рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена ВОРОН,

начальник отдела маркетинга и коммуникаций 

Архангельского отделения ПАО Сбербанк: 

– Данное изменение ставок – крупнейшее сни-
жение для Сбербанка с июня прошлого года. Мы 
рады сообщить, что вывели ставки на прежний уро-
вень, а для некоторых категорий клиентов они ста-
ли даже ниже.

Ген. лиц. Банка России № 1481. Официальный сайт www.sberbank.ru. ПАО Сбербанк. Реклама.

В ЦИФРАХ

По оценке экономистов, внутренний инвестиционный ресурс 
составляет 90 трлн рублей. Из них около 20 трлн рублей – 
это средства, подконтрольные государству (бюджет, резервные 
фонды Правительства РФ и ЦБ, национальные резервные 
фонды), около 30 трлн рублей – средства бизнеса и порядка 
40 трлн рублей – накопления населения.

 ■Лесные аукционы для малого 
бизнеса продолжаются

Министерство природных ресурсов и ЛПК прини-

мает заявки от малого и среднего бизнеса на участие 

в июльских лесных аукционах на право заключения 

договоров купли-продажи, сообщает пресс-служба 

Правительства Архангельской области.

Проведение торгов планируется:
5 июля – в Вилегодском и Верхнетоемском лесничествах 

в объеме более 11 тысяч куб. м;
12 июля – в Няндомском, Северодвинском, Онежском, 

Обозерском, Котласском и Плесецком лесничествах в объ-
еме порядка 40 тысяч куб. м.

Подробнее об этих мероприятиях можно узнать в раз-
деле «Лесные аукционы для малого и среднего предпри-
нимательства» справочника документов министерства на 
официальном сайте правительства.

Всего с начала года на аукционах по договорам малому 
и среднему бизнесу региона продана 381 делянка в двад-
цати пяти лесничествах (530 тысяч куб. м).
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Городская среда
Благоустройство: Как изменить городской ландшафт?

Появится ли в Архангельске перспективная 
концепция озеленения? Как сделать 
городские газоны и клумбы разнообразными 
и стилистически завершенными? 
На эту тему мы рассуждаем 
с предпринимателем Юрием ЗВИАДАДЗЕ, 
поставляющим муниципалитету цветочную 
рассаду. По заказам администрации 
города он работает уже третий год. 

Растениевод-любитель 
с многолетним стажем – к 
этой категории относит себя 
Юрий Звиададзе. Приехав 
на Север из Аджарии в нача-
ле 80-х годов и увидев пей-
заж, где преобладали серый 
и блекло-зеленый, он не сра-
зу различил полутона, но тут 
же решил добавить в ланд-
шафт насыщенные крас-
ки лета. Вспоминая родной 
город Кобулети, начал вы-
ращивать цветы, сначала – 
в пределах приусадебного 
участка на Бревеннике. По 
осени собирал семена. 

СО СВОЕЙ ПЛАНТАЦИИ

Чем сложнее станови-
лась экономическая ситу-
ация в лесном порту, где 
Юрий Звиададзе в то вре-
мя работал водителем, тем 
чаще он задумывался о до-
полнительном заработке. 
Семян было много – гораз-
до больше, чем можно посе-
ять во дворе. Построил пер-
вую теплицу под рассаду. С 
тех пор прошло почти трид-
цать лет.

Когда начали появляться 
первые кооперативные ма-
газины, торгующие семена-
ми и рассадой, Юрий Зви-
ададзе предложил им свой 
товар. Год от года расса-
да расходилась все лучше: 
она гораздо легче пережи-
вала стресс при пересадке, 
чем завезенная из Вологды, 
потому что перед реализа-
цией хозяин выдерживал 
каждую партию в открытом 
грунте и отбирал лучшие эк-
земпляры. Соответственно, 
строились новые теплицы и 
расширялась площадь ми-
ни-питомника. Первый кли-
ент нашел Юрия Отаровича 
через магазин «Семена» на 
улице Садовой – это была 
компания «АТМ» братьев 
Тропиных.

«Территория у офиса 
АТМ на улице Павла Усова 
– первый объект, где нам 
предложили разбить газо-
ны и клумбы, – вспомина-
ет предприниматель. – По-
том позвонили из админи-
страции Соломбалы. Так по-
тихоньку, ступенька за сту-
пенькой, сложились первые 
контакты. Каждую осень я 
считал, сколько растений 
продал за сезон, чтобы к 
следующему подготовить-
ся с некоторым запасом. 
Однажды директор «Север-
ной розы» Виталий ЛЬВОВ, 
который много лет закупал 
у нас рассаду, предложил 
участвовать в конкурсе на 

выполнение муниципально-
го заказа. Огромный на тот 
период объем работ оказал-
ся для них непосильным».

Юрию Звиададзе до-
стался Октябрьский округ 
– 1300 кв. м, от Доски поче-
та в центре города до Ломо-
носовского парка на Гагари-
на. В этом году добавились 
Майская Горка и Соломба-
ла. Поставка и посадка од-
нолетних цветов, уход за 
растениями – довольно уз-
кая специализация, но что-
бы расширять спектр ус-
луг, нужны дополнительные 
площади, инвестиции, пер-
сонал и партнерские связи. 

Бизнес сезонный. Транс-
портировка партии рассады 
на один газон в центр горо-
да, с учетом оплаты паром-
ной переправы с острова 
Бревенник и расходов на 
бензин, обходится пример-
но в 1500 рублей. Прошлое 
лето, несмотря на холод, 
вышло безубыточным, но 
назвать те крохи, которые 
он получил сверх затрат, 
прибылью язык не повора-
чивается. Впрочем, пример-
но такой же баланс склады-
вается и в других сельскохо-
зяйственных предприятиях.

БЕСПОЧВЕННЫЕ 

ФАНТАЗИИ

При в ы б ор е ц ве то в 
Юрий Отарович ориентиру-
ется на устоявшийся спрос 
и собственный опыт. Культи-
вирует разноцветные вио-
лы, петунии, немезии, геор-
гины, несколько сортов бар-
хатцев, серебристую цине-
рарию, которая разбавляет 
цветовые пятна на клумбах 
и хорошо смотрится в бор-
дюрах. Все это выращено 
в Архангельске из семян и 
дает сильный посадочный 
материал, но каждый год 
часть его пропадает: пре-
жде всего, потому, что на 
сезонные работы у нас при-
влекают людей без устойчи-
вых навыков растениевод-
ства. Отсюда и стремление 
выращивать больше, чем 
можно продать, чтобы заме-
нить экземпляры, сбросив-
шие цвет или погибшие из-
за нарушения элементарных 
правил посадки.

Сейчас Юрий Звиададзе 
начал заниматься многолет-
ними растениями, ориенти-
руясь на то, что востребова-
но со стороны заказчика. 

«Мы постепенно добав-
ляем «отсебятину», – разъ-
ясняет свою тактику пред-
приниматель. – Обычно 
администрации округов с 
осторожностью восприни-
мают любые эксперимен-
ты: им нужен надежный по-

садочный материал, хотя у 
нас в северных условиях все 
потихоньку приживается и 
растет, только, может, не так 
пышно, как на юге. Но если 
вы наблюдательны, то заме-
тили, что на городских клум-
бах каждый год появляется 
что-то новое».

Эскизы клумб и газонов 
он делает самостоятельно. 
Первая попытка устано-
вить контакты с ландшафт-
ными дизайнерами оказа-
лась неудачной. Среди них 
редко встречаются насто-
ящие специалисты, счита-
ет Юрий Отарович. Могут 
красиво нарисовать, а как 
претворить это в жизнь – 
большой вопрос. По край-
ней мере, до сих пор на-
стоящий «ландшафтник», 
отчетливо представляю-
щий, как будут выглядеть 
насаждения в течение все-
го лета и как дальше разви-
вать цветник, ему не встре-
тился. Еще одна проблема 
состоит в том, что красивые 
клумбы и газоны хотят все, 
но то, что под них нужно го-
товить почву, понимает да-
леко не каждый заказчик.

ОАЗИСЫ ЗА ЗАБОРОМ

К примеру, сдается но-
вый дом. Вокруг – скудная 
земля, перемешанная с пес-
ком и цементом. Типовые 
цветочницы полны строи-
тельного мусора. В лучшем 
случае земля вскопана и из 
нее удалены крупные фраг-
менты дерна. В эту субстан-
цию цветоводам предлага-
ют пересадить растения из 
вручную перебранной пло-
дородной почвы. Если зем-
ля не подготовлена, то уже 
через месяц все зарастет 
сорняками, а многолетни-
ки неизбежно вымерзнут 
зимой. 

Чтобы получился краси-
вый цветник, на газоне во-
круг дома должен быть слой 
хорошей земли – глубиной 
хотя бы на штыковую лопа-
ту (25-30 см), чтобы у корней 

появилось основание, ут-
верждает Юрий Отарович. 
За растениями необходимо 
ухаживать: пропалывать не 
реже чем раз в две недели, 
время от времени что-то за-
менить, прищипнуть, подре-
зать… Обычно далеко не все 
эти работы закладывают в 
смету.

Как могут выглядеть го-
родские цветники, прекрас-
но иллюстрируют сравни-
тельно немногочислен-
ные дворы домов, где соз-
даны ТСЖ, не говоря уже 
о частных особняках – го-
родских и загородных вла-
дениях. Некоторые товари-
щества собственников на-
нимают садовника – допу-
стим, сезонно, оформляя 
его на должность дворни-
ка с постоянным окладом. 
Люди с огромным опытом 
ухода за растениями пре-
вращают свое хобби во вто-
рую профессию. В прошлом 
десятилетии в учебном цен-
тре «ИНФО» готовили ланд-
шафтных дизайнеров. Неко-
торые из них открыли свои 
мастерские, но предпочита-
ют частные заказы – это бо-
лее выгодно. 

Все работы по озеле-
нению находятся в веде-
нии департамента город-
ского хозяйства, а органи-
зационная работа передана 
территориальным округам, 
поэтому внятной политики 
по благоустройству Архан-
гельска до сих пор нет. Как 
показывает опыт других го-
родов, перспективные кон-
цепции озеленения создают 
общественные группы, ор-
ганизованные при местных 
администрациях. У нас та-
кие могут объединить уче-
ных САФУ, специалистов 
опытных станций и дендра-
риев и, безусловно, пред-
принимателей-практиков – 
ландшафтных дизайнеров 
и владельцев местных пи-
томников, заинтересован-
ных в преображении город-
ской среды.

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК

Цветочный бизнес: 
краски и контрасты

Пресс-релиз

Справка «БК»

ЗАО «Лесозавод 25» – крупнейший лесо-
пильный комплекс на Северо-Западе России. 

Производит экспортные пиломатериалы ка-
мерной сушки, а также технологическую щепу и 
древесные гранулы. Проектная мощность Май-
максанского и Цигломенского участков – 120 ты-
сяч тонн древесных гранул в год. 

Годовой объем выпуска пиломатериалов за-
вода после запуска Цигломенского участка пре-
вышает 500 тысяч куб. м. Из них 99% отправля-
ется на экспорт. 

ЗАО «Лесозавод 25» является членом Ассо-
циации экологически ответственных лесополь-
зователей России. Имеет сертификат Лесного 
Попечительского Совета (FSC). 

Годовой оборот предприятия составляет свы-
ше 100 млн евро. 

 ■Начались поставки 
оборудования котельной 
для ЛДК-3

ЗАО «Лесозавод 25» (входит в Группу компаний 

«Титан») начало принимать оборудование котель-

ной на кородревесных отходах Polytechnik Luft-und 

Feuerungstechnik GmbH (Австрия) для своего тре-

тьего участка – ОАО «Архангельский ЛДК-3». Сто-

имость котельной – 200 млн рублей.

Согласно графику поставок первого этапа комплекс-
ной модернизации ЛДК-3, оборудование лесопильного 
комплекса SPRINGER Maschinenfabrik AG (Австрия) на 
сумму около 1 млрд рублей будет доставлено морским 
транспортом в августе этого года. 

На этом этапе (2016 – 2017 годы) предусматривает-
ся строительство линии по сортировке пиловочного сы-
рья, нового цеха по распиловке пиловочного сырья пу-
тем установки профилирующей лесопильной линии, ко-
тельной на кородревесных отходах, организация пло-
щадок хранения сырья и готовой продукции, а также 
всех необходимых для функционирования лесопиль-
но-деревообрабатывающего комплекса коммуникаций. 

Второй этап (2017 – 2018 годы) включает строитель-
ство двенадцати сушильных камер периодического дей-
ствия и пяти сушильных камер непрерывного действия, 
цеха сортировки, торцовки и пакетирования пиломате-
риалов, остывочного навеса.

Напомним, что в результате реализации инвестици-
онного проекта производственные мощности ЗАО «Ле-
созавод 25», с учетом нового участка на базе производ-
ственной площадки ОАО «ЛДК-3», составят более 1,5 млн 
куб. м переработки пиловочного сырья в год. Из них на 
третьем участке ЗАО «Лесозавод 25» – площадка ОАО 
«ЛДК-3» – объемы переработки сырья составят 550 ты-
сяч куб. м в год.

Общий объем инвестиций ЗАО «Лесозавод 25» в мо-
дернизацию производственной площадки ОАО «Архан-
гельский ЛДК-3» – 4,8 млрд руб. 

Реализация инвестиционного проекта ЗАО «Лесо-
завод 25» «Строительство лесопильно-деревообраба-
тывающего комплекса в Маймаксанском округе г. Ар-
хангельска: ул. Родионова, 25» позволит создать 500 
высокопроизводительных рабочих мест с улучшенны-
ми условиями труда.
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Городская среда
Облик города: Пожелания архитекторов и общественности учтены

Новое решение (на сним-
ках) отражает характерные 
для застройки центра Архан-
гельска конца XIX – начала XX 
веков архитектурные моти-
вы. Культурно-деловой центр 
станет важным элементом 
туристической среды цен-
тра Архангельска, где распо-
ложены Музей С.Г. Писахова, 
Усадебный дом Е.К. Плотни-
ковой, Старинный особняк на 
набережной, Музей художе-
ственного освоения Арктики 
им. А.А. Борисова.

Кроме того, архитекту-
ра культурно-делового цен-
тра гармонично вписывает-
ся в стилистику проектиру-
емого рядом здания фондо-
хранилища. Следует подчер-
кнуть, что этот социально на-
правленный инвестиционный 
проект реализуется полно-
стью за счет внебюджетных 
ресурсов. 

Напомним, что в здании 
культурно-делового центра 
планируется разместить Му-
зей рыбы с самым крупным 

на Русском Севере аквариу-
мом с рыбами северных по-
род: музей послужит делу 
сохранения статуса Архан-
гельска как портового горо-
да. Кроме того, здесь будет 
расположен туристско-ин-
формационный центр, обо-
рудованный современными 
мультимедийными техноло-
гиями.

«Горожанам и нашим го-
стям будет предоставлена 
прекрасная возможность ув-
лекательно провести время и 
приблизиться к уникальному 
подводному миру, наблюдая 
за поведением рыб. Особен-
но это будет интересно ро-
дителям с детьми. А исполь-
зование современных техно-
логий позволит получить удо-
вольствие от путешествий по 
Русскому Северу, которые 
может спланировать любой 
посетитель туристско-ин-
формационного центра без 
дополнительных затрат», – 
отметила инвестор проек-

та Елена ПАКУЛИНА.

Важно отметить, что про-
ект создания культурно-де-
лового центра соответству-
ют задачам, изложенным в 
Указе Президента России 
от 24.12.2014 №808 «Об ут-
верждении Основ государ-
ственной культурной полити-
ки». Пункт 6-й указа содержит 
следующие тезисы: «Созда-
ние условий для образования 
и деятельности негосудар-
ственных культурных инсти-
туций, поддержка благотво-
рительности и меценатства. 
Сохранение и развитие еди-
ного культурного простран-
ства России, в том числе пу-
тем развития инфраструкту-
ры культурной деятельности».

В ближайшее время об-
новленный проект архангель-
ского культурно-делового 
центра будет рассмотрен на 
Градостроительном совете.

Представлен обновлённый проект 
культурно-делового центра
Проект архангельского культурно-делового 
центра, который планируется построить 
на пересечении Троицкого проспекта 
и улицы Поморской, доработан и обновлен 
с учетом предложений общественности 
и ведущих архитекторов области.

Вариантов фасада 

в проекте предлагается 

два: полностью 

оштукатуренный фасад 

с основным полем 

стен желтого цвета; 

фасад, облицованный 

лицевым керамическим 

искусственно 

состаренным кирпичом 

красно-коричневого 

цвета.



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 23 (789)  4.07.2016  WWW.BCLASS.RU

На июньской сессии де-
путаты Государственной 
Думы рассмотрели и боль-
шинством голосов приняли 
во втором и в третьем чтени-
ях поправки в основной от-
раслевой закон – «О рыбо-
ловстве и сохранении вод-
ных биологических ресур-
сов». Изменения предусма-
тривают увеличение срока 
закрепления долей квот за 
пользователями с 10 до 15 
лет, выделение квот на ин-
вестиционные цели, а также 
еще ряд мер, направленных 
на повышение эффективно-
сти освоения квот и разви-
тие прибрежного рыболов-
ства. 

По мнению Андрея Заи-
ки, в целом абсолютно пра-
вильно, что идет протекци-
онная политика: государ-

ство стремится к тому, что-
бы рыба из страны «уходи-
ла» после максимальной пе-
реработки и вся надбавоч-
ная стоимость оставалась 
«дома». Только подход к ре-
шению этих задач выбран 
не самый верный: большое 
внимание уделяется берего-
вой переработке, а не пере-
работке рыбы на судне, хотя 
качество продукта, вырабо-
танного в море, выше, а его 
себестоимость – ниже, чем 
на берегу. Так что теперь ры-
баки готовятся не столько к 
профессиональному празд-
нику, сколько к грядущим из-
менениям в работе.

– Андрей Анатолье-

вич, и все-таки: как будете 

праздновать День рыбака?

– Все председатели ры-
боловецких колхозов тра-
диционно отмечают этот 
праздник со своими работ-
никами. Я точно так же: в 

воскресенье, 10 июля, буду 
в деревне Лопшеньга При-
морского района. Кстати, в 
этот же день у нашего колхо-
за 85-летний юбилей.

– Это дополнительный 

повод вспомнить о своих 

достижениях.

– У нас каждый день 
какое-то достижение. Но 
самое приятное, что к этой 
дате у колхоза как раз по-
явилось новое, четвертое 
судно, которое мы не так 
давно приобрели. Букваль-
но на прошлой неделе оно 
вышло на промысел и при-
ступило к работе. Флот су-
щественно обновили в по-
следние годы, сами им 
очень довольны. Остальные 
суда тоже находятся на про-
мысле – рыбалка идет, и все 
хорошо.

– Как на вашей рабо-

те отразятся изменения, 

внесенные в Федераль-

ный закон «О рыболов-

стве» и что в целом вы о 

них думаете?

– Мы ждем разъяснений, 
потому что пока закон в но-
вом виде никому из рыбаков 
не нравится. Но катастрофы 
не будет – продолжим рабо-
тать. Сразу обратили вни-
мание на ключевое обстоя-
тельство: много говорилось 
о том, что рыбная отрасль 
стагнирует, однако все при-
нятые поправки направле-
ны на то, чтобы за счет оте-
чественного рыболовства 
развивать другие отрасли – 
судостроение и рыбную пе-
реработку. Это нонсенс: у 
нас все сложно, но почему-
то нас решили обязать помо-
гать тем, у кого все хорошо. 

– А почему тогда кто-

то ведет речь об упадке?

– Говорят, что у нас ста-
рый изношенный флот – 
ему 30 лет. А сколько вооб-
ще мировому флоту лет? 
Столько и есть. Это только 
Норвегия отмечается каж-
дый год новыми судами, но 
там кредиты под эти цели 
дают под 2%. Предоставь-
те нам такие же условия, и 
мы тоже настроим себе су-
дов. Вопрос в другом: нуж-
но это или нет? Судно необ-
ходимо для того, чтобы ло-
вить рыбу, а наш уже имею-
щийся флот вполне успешно 
с этим справляется.

– Кроме дальнейших 

успехов, что еще вы бы 

пожелали коллегам нака-

нуне профессионального 

праздника?

– Друзьям, всем колле-
гам-рыбакам – семь футов 
под килем, спокойного моря 
и всего наилучшего. А всем 
остальным желаем есть как 
можно больше рыбы! Наши 
колхозы совершенно спо-
койно могут всех ею обеспе-
чить и успешно доказывают 
это год за годом. Даже с уче-
том того, что Архангельская 
область – один из лидеров 
по потреблению рыбы в Се-
веро-Западном федераль-
ном округе. Рыбы у нас мно-
го. Если люди будут покупать 
нашу продукцию – привезем 
столько, сколько нужно.

Дело бизнеса

Успех

Михаил АЛЕКСЕЕВ

журналист

БК

Профессия: 10 июля отмечается День рыбака

Андрей ЗАИКА:

«Рыбы привезём, 
сколько нужно»
В преддверии профессионального праздника – Дня рыбака 
– председатель Союза рыболовецких колхозов Архангельской 
области Андрей ЗАИКА рассказал «БК», как это событие будут 
отмечать рыбаки региона, а также высказал свое мнение 
по поводу принятых в конце июня изменений в Федеральный закон 
«О рыболовстве».

Фонд развития интернет-инициа-

тив (ФРИИ) запустил девятый акселе-

ратор, в котором примет участие 31 ко-

манда, в том числе финалисты архан-

гельской акселерационной программы 

«Импульс-А» Павел ГАЛКИН и Евгений 

ШАШКОВ, которые представили свой 

проект «яЭнергетик.рф».

Проект сервиса автоматического учета 
электроэнергии в энергокомпаниях, ЖКХ и 
на предприятиях позволяет подбирать вы-
годные тарифы на электроэнергию и сни-
зить затраты на ее приобретение. Предста-
вители ФРИИ заинтересовались проектом 
и пригласили команду в Москву на заочный 
этап акселератора. Отбор был строгим. Из 
800 команд со всей России на заочный этап 
прошли всего лишь 80, и в их числе архан-
гельские предприниматели.

В ближайшее время ФРИИ инвестирует 
в проект 2,1 млн рублей, правда, 900 тысяч 
рублей из этой суммы пойдут на оплату са-
мой программы акселерации. В обмен на 
инвестиции фонд получит долю в компании 
в размере 7%. При этом весь проект экс-
перты акселератора оценили в 30 млн руб-
лей, а возможный рынок сбыта продукции 
– в 40 млрд.

«Архангельские разработчики выбра-
ли очень перспективную нишу. Энергетика 
– это достаточно большой рынок, который 
нуждается в таком продукте. Вообще, это, 
наверное, единственная команда из нашей 
области, которая добилась таких результа-
тов на федеральном уровне за последние 
несколько лет», – рассказал региональный 

трекер ФРИИ Андрей МАЙЕР.

Эксперты и трекеры ФРИИ помогли ко-
манде вычленить основные сегменты рын-
ка, сформулировать ценностное предложе-
ние и выбрать максимально интересное на-
правление работы проекта с коммерческой 
точки зрения.

«Всех, кто сюда попадает, ставят сразу в 
жесткие рамки: за месяц необходимо найти 
свой сегмент «А» – «горячих» клиентов, гото-
вых платить здесь и сейчас. Те авторы про-
ектов, которые не смогут этого сделать, не 
попадут во второй тур акселератора и пое-
дут домой. Поэтому пришлось с ходу браться 
за дело. Сильно изменился подход к работе. 
На удивление, почти всем участникам при-
шлось временно забыть про Интернет и про-
водить Customer Development – когда ты лич-
но пробиваешься на встречу к руководите-
лям и пытаешься изучить определенный сег-
мент: его проблемы и пути решения. Только 
после этого можно начинать продажи. Ра-
ботаем без выходных», – рассказал один 

из авторов проекта «яЭнергетик.рф» 

Евгений ШАШКОВ (на снимке в центре).
По словам Евгения Шашкова, им помо-

гают многочисленные известные эксперты 
в сфере продаж и продвижения.

Как сообщает пресс-служба АО «Кор-
порация развития Архангельской области», 
программа 9-го очного акселератора ФРИИ 
стартовала 9 июня и рассчитана на три меся-
ца. Команды, чьи проекты покажут положи-
тельные финансовые результаты с устойчи-
вой тенденцией роста выручки, представят 
свои проекты инвесторам. Они также смогут 
претендовать на следующую стадию инве-
стиций от ФРИИ – до 25 млн рублей.

 ■Проект архангельских предпринимателей 
в Москве оценили в 30 млн рублей
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Профессия
Стратегия: Люди – главный актив и локомотив экономики

Сегодня роль природных ре-
сурсов, средств производства 
и иных материальных активов в 
обеспечении экономического ро-
ста очень ограничена. Увы, при-
мер России и многих других стран 
– тому наглядное подтверждение. 
По запасам полезных ископаемых 
и возобновляемых ресурсов мы 
по-прежнему на первых местах в 
мире, а вот по уровню экономиче-
ского развития и жизни – увы и ах. 

Но и у россиян постепенно при-
ходит понимание того, что челове-
ческий капитал – ключевая инве-
стиция, важнейшее условие про-
цветания. Наша страна традицион-
но занимает достаточно высокие 
позиции в мировых оценках уровня 
развития человеческого капитала, 
но достаточно ли реализован этот 
потенциал? Все ли мы сделали для 
того, чтобы в условиях новой про-
мышленной революции, которая 
грозит полностью изменить струк-
туру занятости, нарастить и при-
умножить этот самый человечный 
из капиталов? Какие проблемы и 
задачи требуют решения на госу-
дарственном уровне? Нужна ли 
России национальная стратегия в 
области развития человеческого 
капитала? Именно на эти вопросы, 
в том числе, и пытались найти от-
веты участники ПМЭФ-2016. 

Мы же упростим задачу и рас-
смотрим ситуацию на конкретных 
примерах. 

РАБОТА: ДАЛЕКАЯ И БЛИЗКАЯ

Возьмем, к примеру, такую 
проблему, как удаленная работа, 
труд на расстоянии. Многие ра-
ботодатели до сих убеждены, что 
чем больше часов сотрудники про-
водят в офисе «от сих до сих», тем 
лучше для компании. Увы, их сто-
ит разочаровать. 

Исследовательская компания 
IDC обнародовала свои оценки ко-
личества сотрудников, работаю-
щих удаленно по всему миру. Вы-
яснилось, что в течение двух бли-
жайших лет число таких сотрудни-
ков достигнет 1,3 млрд! Выходит, 
что современные коммуникации 
приведут к отсутствию необходи-
мости ездить на работу и многие 
офисы исчезнут. 

Глобальная сеть Интернет де-
лает возможным доступ к любым 
данным из любой точки мира. Ка-
налы связи сегодня обеспечивают 
такую скорость обмена информа-
цией, что можно спокойно управ-
лять целыми заводами или станци-
ями удаленно, находясь в тысячах 
километров от них. А «облачные» 
технологии хранения данных дают 
возможность обойтись совсем без 
флешек и жестких дисков. Образ-
но говоря, с простого планше-
та сегодня можно управлять воз-
душным или водным судном. А то 
и целой эскадрой. И это не в игре.

СПЕЦИАЛИСТЫ ВСЕХ СТРАН, 
ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!

Мой знакомый верстальщик 
перестал беспокоиться о завтраш-
нем дне. Печатные издания в Рос-
сии приносят совсем мало дохода, 
если это, конечно, не эротика или 
«глянец». Так вот, еще недавно он 
жил от заказа до заказа и с тоской 
взирал на кризис периодики в Ар-

хангельске. Сегодня он заканчи-
вает ремонт в новой «трешке» за 
счет активно выполняемых заказов 
из …Германии, где с прессой пока 
(тьфу-тьфу) все хорошо. Именно 
там он стал искать и находить но-
вых клиентов, ну а искусство вер-
стки и дизайна в Европе ценится 
и, что немаловажно, неплохо опла-
чивается. Немецкие журналы за-
казывают верстку в России: это и 
дешевле, и с креативностью у рус-
ских все в порядке.

Вездесущие социальные сети 
– от Фейсбука и Вконтакте до Фор-
сквейр и Инстаграма – дали бизне-
су и обществу невиданные прежде 
возможности. Разве можно было 
еще лет 20 назад вообразить, что-
бы крупный международный про-
ект реализовывали руководитель 
из США, менеджеры среднего зве-
на из Британии, юзеры из России 
и кодеры из Индии? И все это – в 
одной команде, но не выезжая за 
пределы родного города? Благо-
даря командному подходу стало 
возможным объединять больше 
людей, чтобы вместе концентри-
ровать интеллектуальные и техно-
логические ресурсы и за счет мас-
штаба получать высокую эффек-
тивность. Теперь над решением 
одной задачи могут ломать голо-
ву сотни человек. Одновременно. 
Из всех уголков мира.

ПОКОЛЕНИЕ NEXT 
ХОЧЕТ БОЛЬШЕГО

Еще один фактор, который ни-
как не сбросишь со счетов, – со-
циальный. На рынок активно выхо-
дит новое поколение молодых лю-
дей. Они уже не ограничены в кру-
гозоре, имеют совершенно дру-
гие ценности, чем их родители, 
по-другому позиционируют себя. 
Ипотечная квартира в «панельке», 
офис с классической пятиднев-
кой, ежедневная дорога на рабо-
ту полтора часа туда и столько же 
обратно, а летом – месяц санато-
рия с бегом в мешках и портвей-
ном на лавочке… Нет, такими пер-
спективами их уже не заманишь.

«У меня четверо достаточно 
взрослых детей, поэтому мне хо-
рошо заметно, чем они отличаются 
от предыдущих поколений. Это по-
коление довольно прагматично, це-

леустремленно, знает, чего хочет от 
этой жизни. Они свободно пользу-
ются всякими гаджетами, без ума 
от новых технологий, нисколько не 
боятся перемен. Легки на подъем, 
при этом в приоритете у них – лич-
ная свобода, пространство, жела-
ние познать и увидеть мир. Доста-
точно высокие запросы компенси-
руются креативностью, способно-

стью быстро меняться, подстра-
иваться под стиль и ситуацию», – 
рассуждает депутат областного 
Собрания от «Единой России», 
кандидат экономических наук 
Эрнест БЕЛОКОРОВИН. 

Их сверстникам не особо уже 
хочется трудиться по часам в кон-
торе, пусть и престижной. Для 
многих работа – это стиль жизни, 
реализация собственных предпо-
чтений и даже увлечений. Нравит-
ся моделировать? Появляется со-
временное дизайн-бюро. Есть вкус 
к выпечке и готовке? Открывает-
ся новая бакалея, принимающая 
заказы дистанционно. Получает-
ся дружить с гаджетами? На свет 
рождается новое хорошо прода-
ющееся приложение. И так далее.

«Они бы хотели жить где-
нибудь за городом, в таун-хаузе, 
поближе к природе. Это своего 
рода стремление к «экологично-
сти» плюс забота о собственном 
здоровье и добровольный отказ от 
прежде популярных вредных при-
вычек. Ну и спорт как норма жиз-
ни», – отмечает депутат.

ЭКОНОМИКА ЗНАНИЙ ПЛЮС 
КОМАНДНЫЙ СТИЛЬ

Как бы то ни было, люди как су-
щества социальные по-прежнему 
будут стремиться к личному об-
щению для решения задач бизне-
са. Поэтому исключительно дис-
танционная работа вряд ли ста-
нет повсеместной и вездесущей. 
Конечно, технологически нет про-

блем создать полностью удален-
ную сеть сотрудников, но тут в дей-
ствие вступают уже социальные 
факторы.

Ключевой задачей бизнеса те-
перь является мобилизация интел-
лектуальных ресурсов команды. А 
это не всегда возможно сделать на 
расстоянии, пусть даже и глядя на 
собеседника через Скайп.

Прежние законы экономики не 
работают: физическое производ-
ство не создает существенной до-
бавочной стоимости. Иначе корпо-
рация Aplle не размещала бы все 
свои заказы в странах «третьего 
мира» с низкой стоимостью физи-
ческого труда. Да и там идут по-
вальные сокращения – все боль-
ше производственных операций 
выполняют неутомимые роботы. 

И вот тут-то главной ценно-
стью компании становится способ-
ность подобранного руководите-
лем коллектива генерировать ин-
новации и превращать креативные 
идеи в приносящую прибыль тех-
нологию. Мало придумать айфон 
или «говорящего хомяка»: нужно 
довести идею до промышленных 
образцов, а затем продать, жела-
тельно – в миллионах копий. 

Именно поэтому управление 
людьми здесь играет важнейшую 
роль, а команда выступает цен-
нейшим активом. В этом смысле 
надо говорить не просто о кадрах, 
а о человеческом капитале ком-
пании. Тот, кто умеет лучше все-
го управлять, развивать и обога-
щать этот актив, имеет преимуще-
ство в конкурентной гонке. В гло-
бальном масштабе успешным бу-
дет то государство, которое нау-
чится лучше всего руководить ин-
теллектуальным капиталом в мас-
штабах целой страны.

РЫБА ИЩЕТ, ГДЕ ГЛУБЖЕ… 

Мудрый руководитель дает те-
перь возможность выбирать и со-
вмещать дистанционную работу с 
личностным общением в коллекти-
ве. Плюс к этому крупные компании 
внедряют практику внутрикорпора-
тивной мобильности. Вы сами ви-
дите, как топ-менеджеры «ЛУКОЙ-
ЛА», «Роснефти», АЛРОСА периоди-
чески перемещаются между регио-
нами присутствия своих фирм и ре-
шают при этом разнообразные за-
дачи. Между прочим, такая прак-
тика ротаций до сих пор сохрани-
лась в федеральных силовых струк-
турах, и она весьма эффективна. 

Да и сам специалист становит-
ся мобилен, легко меняет регион 
присутствия, не привязываясь на 
десятилетия к одному городу или 
области. Вспомните, с каким тяже-
лым сердцем мы провожали бри-
гаду кардиохирургов и медсестер 
Первой городской больницы Ар-
хангельска в новый кардиоцентр 
в Астрахани. А ведь люди всего 
лишь поменяли место работы на 

более комфортное, более достой-
ное со всех точек зрения – от ус-
ловий труда и быта до уровня за-
работной платы. Произошла тра-
гедия? Отнюдь, в нашей больни-
це выросла новая смена и даже от-
крылся свой кардиоцентр.

Лучших врачей, воспитателей, 
педагогов, менеджеров все равно 
будут «перетягивать» другие тер-
ритории. Точно так же Архангельск 
стремится заполучить лучших мо-
лодых людей из поморской глубин-
ки. Однако низкая трудовая мо-
бильность населения является се-
годня одной из проблем рынка тру-
да России. Как уехать, если квар-
тира взята в ипотеку, если детям 
нужно окончить школу, если наве-
стить родителей станет пробле-
мой из-за дороговизны билетов?..

Именно поэтому создание 
транспортной инфраструктуры но-
вого поколения принципиально из-
менит среду, в которой живет че-
ловек, и создаст новую социально-
экономическую реальность. С од-
ной стороны, возможности транс-
порта сократят расходы и время 
на коммуникации до минимума. 
А с другой – работодатели смогут 
привлекать высококвалифициро-
ванных сотрудников, не переселяя 
их со всем семейством и скарбом 
поближе к офису. Если бы дорога 
до Северодвинска из Архангель-
ска занимала ежедневно не час-
полтора, а минут 15, то, уверяю, ни 
одно оборонное предприятие не 
испытывало бы сегодня проблем с 
кадрами. А пока счет вакансий там 
ведется на тысячи (!).

Но главное, конечно, другое: 
воспроизводство и развитие ин-
теллектуального человеческого 
капитала, вовлечения его в бизнес 
создаст новые продукты, сервисы, 
товары. Получится новая приба-
вочная стоимость, и она будет го-
раздо выше той, что производит-
ся людьми на заводах и фабриках. 
Оставьте это роботам и автомати-
зированным системам! 

Ключевые вопросы сегодня – 
как отмобилизовать человеческие 
ресурсы, создать собственный ин-
теллектуальный капитал, чтобы в 
будущем успешно конкурировать 
в глобальном масштабе с други-
ми государствами? Решение этих 
грандиозных задач на десятиле-
тия вперед требует привлечения 
самых светлых умов. Чем, соб-
ственно, и занимался Петербург-
ский экономический форум. 

Виталий ЧЕРЕПАНОВ

Самый человечный из капиталов
«Человеческий фактор в экономике» – таким 
было название одной из сессий Петербургского 
экономического форума, прошедшего 16-18 июня. 
Сквозная тема всего саммита на берегах Невы 
с участием Президента РФ не случайна: 
экономический и технологический прогресс всегда 
определялся мерой человеческого таланта и энергии.

ГЛАВНОЕ

На рынок активно выходит новое поколение 
молодых людей. Они уже не ограничены в 
кругозоре, имеют совершенно другие ценности, 
чем их родители, по-другому позиционируют 
себя. Молодежи не особо уже хочется трудиться 
по часам в конторе, пусть и престижной. Для 
многих работа – это стиль жизни, реализация 
собственных предпочтений и даже увлечений. 
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От первого лица

Семинар 
«ОСНОВЫ ОРГАНИЗАЦИИ СЕЛЬСКОГО ТУРИЗМА»
Дата и время проведения: 07-08 июля 2016 г.
Место: г. Архангельск, пр. Советских Космонавтов, 
д. 126, оф. 30
Организатор: Учебно-деловой центр 
«Предприниматель» Михаила Тестова
Контакты: 8 (921) 600-1676; (8182) 66-19-20; 
8 (921) 241-9554; e-mail: testovmi@yandex.ru

Курсы «ОСНОВЫ БУХГАЛТЕРСКОГО И НАЛОГОВОГО 
УЧЕТА В ПРОГРАММЕ «1С:Бухгалтерия8»
Дата и время проведения: 13-30 июля 2016 г.
Место: г. Архангельск, пр. Советских Космонавтов, 
д. 126, оф. 30
Организатор: Учебно-деловой центр 
«Предприниматель» Михаила Тестова
Контакты: 8 (921) 600-1676; (8182) 66-19-20; 
8 (921) 241-9554; e-mail: testovmi@yandex.ru

Семинар ИФНС России по г. Архангельску
Темы: «Типовые ошибки заполнения и представления 
формы 6-НДФЛ. Электронное взаимодействие с 
налоговыми органами: обязанности, возможности 
и преимущества. Правила оформления платежных 
документов для перечисления налоговых платежей».
Дата и время проведения: 14 июля 2016 г., в 15.00 часов
Место: г. Архангельск, ул. Логинова, 29
Телефон для справок: (8182) 60-14-30

Семинар 
«НОВОЕ СЛОВО В ПРАКТИКЕ ИНВЕСТИРОВАНИЯ»
Дата и время проведения: 25.07.2016 г., в 18.00
Место: г. Архангельск, наб. Северной Двины, 112, корп. 3
Организатор: Представитель АО «Финам» 
в г. Архангельске
Стоимость: участие бесплатное.
Контакты: Тел. (8182) 42-21-78

Семинар 
«ОСНОВЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ»
Дата и время проведения: 27-28 июля 2016 г.
Место: г. Архангельск, пр. Советских Космонавтов, 
д. 126, оф. 30
Организатор: Учебно-деловой центр 
«Предприниматель» Михаила Тестова
Контакты: 8 (921) 600-1676; (8182) 66-19-20; 
8 (921) 241-9554; e-mail: testovmi@yandex.ru

Лекция «ВНЕСЕНИЕ В ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КАДАСТР 
НЕДВИЖИМОСТИ СВЕДЕНИЙ О РАНЕЕ УЧТЕННЫХ 
ОБЪЕКТАХ НЕДВИЖИМОСТИ»
Дата и время проведения: 27 июля 2016 г., 
с 14.00 до 16.00
Место: г. Архангельск, пр. Ломоносова, 206
Организатор: Филиал ФГБУ «ФКП Росреестра» по 
Архангельской области и Ненецкому автономному округу
Стоимость: 1200 рублей
Прием заявок: до  20 июля 2016 г. на адрес эл. почты 
fgu29@u29.rosreestr.ru или по факсу (8182) 21-18-07 с 
пометкой «Услуга по проведению лекции»  
Подробная информация: (8182) 28-60-49, vk.com/fkp29

*Даты могут быть изменены, уточняйте у организаторов мероприятий 

при регистрации.

 ■ Профессиональные праздники
05 июля  – День работников морского и речного флота
12 июля  – День рыбака
24 июля  – День работников торговли 
28 июля  – День PR-специалиста

 ■Дни рождения компаний
01.07.1996 г. – рекламное агентство «Рябов и КО»
04.07.1997 г.  – НОУ «Аттестационный центр – 
 безопасность труда»
27.07.1992 г. – ООО «Торговая фирма «Морсервис»
28.07.1994 г. – ООО «ИТРЭКС»

* Вы можете поздравить через газету своих деловых партнеров или руководи-
телей. Тел. (8182) 42-47-10, +7-963-200-4710, e-mail: bclass.proekt@yandex.ru

 ■ Поздравляем!
03 июля  – Светлана СВИРИДА, 
 ООО «Инновационный кадровый центр», 
 руководитель
13 июля  – Максим НЕМУДРЫЙ, 
 печатный салон «Лайт»
20 июля  – Владимир ОНУФРИЕВ, 
 художественный руководитель 
 Архангельского государственного 
 камерного оркестра

* Передать в редакцию информацию о дне рождения руководителя или 
компании можно на электронную почту ol_st1@mail.ru, или отправить СМС 
на номер +7-921-240-1244

 ■Семинары, тренинги, конференции

ИЮЛЬ

БИЗНЕС-
КАЛЕНДАРЬ

Реклама

Партийный съезд: На что делает ставку «Единая Россия»?

– Сергей Вениами-

нович, какие у вас сло-

жились впечатления от 

съезда? 

– Почти в одно и то же 
время прошли съезды «Еди-
ной России», КПРФ, ЛДПР и 
«Справедливой России». 
Партии у твердили свои 
предвыборные программы, 
а также списки кандидатов, 
которые поборются за депу-
татские мандаты на пред-
стоящих выборах. В нефор-
мальных беседах с незави-
симыми экспертами, деле-
гатами других партий боль-
шинство сошлось во мне-
нии, что «Единая Россия» 
оказалась впереди всех. 

– На что делает акцент 

партия в предвыборной 

программе? 

– На съезде нас особен-
но вдохновил тот факт, что 
поддержать партию прие-
хал Президент России Вла-
димир ПУТИН. Как вы знае-
те, четыре года назад Вла-
димир Владимирович сло-
жил с себя полномочия пар-
тийного лидера и все эти 
годы не выступал на съез-
дах. Сейчас же президент 
напомнил, что партия «Еди-
ная Россия» была создана 
15 лет назад для того, что-
бы объединить разрознен-
ные территории большого 
государства. И теперь, ког-
да это сделано, партия на-
чала набирать силу. Глав-
ное в этот момент – не по-
терять доверие людей, ко-
торого удалось добиться за 
все эти годы. Поэтому пред-

выборная программа нашей 
партии направлена на про-
блемы, актуальные для каж-
дого человека.

– Что, по-вашему, ста-

ло главным достижением 

съезда «Единой России»? 

– На мой взгляд, самое 
главное, что съезд, вопреки 
прогнозам различных экс-
пертов, четко следовал ре-
зультатам предваритель-
ного голосования. Как из-
вестно, в мае прошли прай-
мериз по всей стране. При-
чем мы предложили поу-
частвовать в них не только 
членам «Единой России», 
но и беспартийным канди-
датам. Так что предложен-
ная модель предваритель-
ного голосования – это ин-
струмент для создания ре-
ального кадрового резерва 
партии, это люди, чьи све-
жие идеи мы обязательно 
возьмем на вооружение. Во-
обще, я считаю, что случи-
лась своего рода революция 
в политике: десять миллио-
нов человек пришли и про-
голосовали за кандидатов 
от «Единой России». Это ре-
альный мандат поддержки. 
Кроме того, партии удалось 
сформировать список, кото-
рый понятен всем, кто инте-
ресуется политикой. 

В этом смысле я очень 
доволен, что по итогам 
съезда от Архангельской 
области выдвинуты уважа-
емые люди, мои соратни-
ки, наши земляки. Это дей-
ствующий депутат Госдумы 
Елена ВТОРЫГИНА, депутат 

Архангельского областно-
го Собрания Алексей МА-
КАРОВ и экс-министр по 
делам молодежи и спорту 
региона Елена ДОЦЕНКО. 
Кроме того, по одноман-
датным округам пойдут на 
выборы Андрей ПАЛКИН и 
Дмитрий ЮРКОВ. Хочу осо-
бо отметить – наши люди, 
не варяги. 

– Прогнозы некоторых 

экспертов и социологиче-

ские выкладки говорят о 

том, что перед архангель-

ской региональной орга-

низацией «ЕР» на буду-

щих выборах в Госдуму 

поставлена умеренная 

планка в 40%. Правда ли 

это?

– Мы – партия, полно-
стью отвечающая за резуль-
таты своей работы. Именно 
поэтому жители страны раз 
за разом доверяют «Единой 
России» большинство мест, 
как в Государственной Думе, 
так и в региональных парла-
ментах. Здесь важно доне-
сти до избирателей, с какой 
программой партия идет на 
предстоящие выборы. А это, 
между прочим, немалень-
кий документ (более 100 
страниц), который назван 
«Успех каждого – успех Рос-
сии». То есть сегодня, по-
нимая стратегию развития 
страны, наша партия берет 
на себя ответственность по-
мочь гражданам найти свое 
место в стремительно ме-
няющемся мире. И это осо-
бенно актуально для Архан-
гельской области.

Не секрет, что далеко не 
все жители чувствуют себя 
здесь комфортно. У нас су-
ществует целый комплекс 
проблем, связанный с чело-
веческим капиталом. Мно-
гие уезжают из Поморья за 
лучшей работой, за более 
продвинутым образовани-
ем, в менее тяжелые клима-
тические условия – за луч-

шей жизнью, грубо говоря. 
Но это не значит, что наш 
регион не способен соз-
дать комфортных условий 
для своих жителей. 

– Что может стать 

д р а й в е р о м р а з в и т и я 

стратегических проек-

тов на территории нашей 

области?

– Сейчас мы уже продви-
гаем ряд масштабных про-
ектов, которые и станут от-
правной точкой развития. 
Будут реализованы планы 
по обеспечению скорост-
ным Интернетом даже са-
мых отдаленных районов 
области, достигнуты но-
вые договоренности с «Рос-
нефтью». Ожидаем приход 
в Поморье железнодорож-
ной магистрали «Белкомур» 
и развития Северного мор-
ского пути. 

Эти и другие глобальные 
проекты привлекут в регион 
новые инвестиции, обеспе-
чат рабочие места, карди-
нально улучшат и осовреме-
нят инфраструктуру, созда-
дут благоприятные условия 
для ведения бизнеса и про-
сто сделают жизнь в Помо-
рье по-человечески прият-
нее. Это наша новая эконо-
мическая реальность, в ко-
торой нужно учиться жить и 
находить свое место, быть 
востребованным и успеш-
ным.

Так что нам остается 
только грамотно и четко 
провести избирательную 
кампанию, обеспечить севе-
рян достоверной информа-
цией, предложить им новые 
перспективы. «Единая Рос-
сия» работает на конкрет-
ный результат. И яркие фи-
гуры, динамичные лидеры, 
как в округах, так и в партий-
ном списке, помогут нам до-
биться победы.

Записал 

Евгений САРАЕВ

Мандат доверия
Прошедший 27 июня в Москве XV съезд 
партии «Единая Россия» собрал более 
двух тысяч делегатов, в число которых 
вошли и представители Архангельской 
области. О результатах съезда, грядущих 
парламентских выборах и своем видении 
будущего региона рассказывает секретарь 
Архангельского регионального отделения 
партии «Единая Россия» Сергей МОИСЕЕВ.
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Общество

CLASSIFIED • ТОРГИ
Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 
раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 
постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 
– дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. 

Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не 
ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бес-
платно.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7 900 912-6622.

 ■ ООО ЮК «Союз-Консалтинг» (г. Смоленск, ул. 2-я линия 
Красноармейской Слободы, д. 3, ИНН 6731044540) – Организатор 
торгов (ОТ) сообщает о том, что аукцион по продаже имуще-
ства ООО «Севинвест» (г. Архангельск, ул. Учительская, д. 73, ИНН 
2901150767 ОГРН 1062901059407), назначенный на 10.00 30.06.16 г., 
признан несостоявшимся в связи с отсутствием заявок.

В связи с этим 17.08.16 г. в 10:00 ОТ проводит на электрон-
ной площадке ЗАО «Центр дистанционных торгов» www.cdtrf.
ru открытые торги в форме повторного аукциона по продаже сле-
дующего имущества: Лот 1. Доля 27/420 в праве общей долевой 
собственности на административное здание, этажность 2, распо-
ложенное по адресу: Архангельская область, г. Онега, пр. Кирова, д. 
148, общей площадью 533,3 м2. Начальная цена (НЦ) 352 277,54 руб.

Заявка на участие в электронных торгах предоставляется в 
виде электронного документа, подписанного ЭЦП, в порядке, пред-
усмотренном регламентом электронной площадки. Требования к 
оформлению заявок и прилагаемым документам в соответствии с 
п. 11 ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)». Заявки при-
нимаются с 11.07.16 по 15.08.16 до 14.00.

При проведении торгов используется открытая форма пред-
ставления предложений о цене имущества. Шаг аукциона – 5% 
от НЦ лота. Задаток в размере 15 % от НЦ лота вносится на р/с 
ОТ №40702810843000000669, ИНН/КПП 6731044540/673201001, 
в Смоленском РФ АО «Россельхозбанк», г. Смоленск, Кор/с 
30101810500000000776, БИК 046614776. Победителем признает-
ся участник, предложивший наиболее высокую цену за предмет 
торгов. Победитель заключает договор в течение 5 дней с даты по-
лучения предложения конкурсного управляющего. Оплата по до-
говору – в течение 30 дней со дня подписания договора вносится 
на расчетный счет, указанный в договоре.

Для ознакомления с имуществом необходимо связаться с кон-
курсным управляющим по телефону 8-902-286-02-05. Справки по 
тел. 8 (4812) 38-81-75 e-mail: s-cons@yandex.ru.

 ■ Организатор торгов – ООО «Межрегиональный аукцион-
ный центр» (165300, Архангельская обл., г.Котлас, ул. К. Маркса, д. 7, 
оф. 025, 89116873242, torgi2100@bk.ru), сообщает о проведении на 
электронной площадке (далее ЭП) АО «Российский аукционный дом» 
(https://bankruptcy.lot-online.ru) открытых, по составу участников и 

форме представлений предложений по цене торгов, посредством 
публичного предложения имущества должника: ОАО «Соломбаль-
ский ЛДК» (163000, г. Архангельск, ул. Добролюбова, д. 1, корп.1; 
ОГРН:1022900520807, ИНН:2901010706), конкурсный управляющий 
Епифанов Павел Валентинович (163000, г. Архангельск, главпочтамт, 
а/я 59, ИНН:292700627516, СНИЛС:070-835-225-53), член Союза «СРО 
АУ Северо-Запада» (191060, Санкт-Петербург, ул. Смольного, д. 1/3, 
подъезд 6; ОГРН:1027809209471, ИНН:7825489593), действующий 
на основании решения АС Архангельской области от 15.01.2015 г., 
дело №А05-11303/2013. Предмет торгов: Лот №2. Линия сортировки 
по длинам, инв. №24199. Начальная цена: 90 747 900 руб. В течение 
5 дней со дня начала торгов действует начальная цена. Далее поэ-
тапное снижение начальной цены производится каждые 5 дней на 
10% от начальной цены, до достижения цены продажи имущества 
в размере 10% от начальной цены. Задаток – 10% от цены предло-
жения, указанной в заявке претендента, перечисляется по реквизи-
там: ОАО «Соломбальский ЛДК» (ИНН:2901010706, КПП:290101001), 
Р/С:40702810822310500259 в филиале ПАО «БАНК УРАЛСИБ» в г. 
Санкт-Петербург, К/С:30101810800000000706, БИК:044030706, за-
явитель обязан обеспечить поступление задатка на счет не позд-
нее даты и времени окончания приема заявок на участие в торгах, 
для соответствующего периода проведения торгов. Для участия в 
торгах необходимо оплатить задаток, зарегистрироваться на ЭП и 
в срок с 00:00 05.07.16 г. по 24.08.16 г. до 00:00 подать операто-
ру ЭП заявку, содержание которой и прилагаемые документы долж-
ны соответствовать требованиям п.11 ст.110 ФЗ № 127-ФЗ «О (не-
состоятельности) банкротстве. Прием заявок прекращается с даты 
определения победителя торгов, в случае непоступления заявок – 
в 00.00 ч. 24.08.16 г. Все заявки, поданные в течение срока действия 
цены текущего периода, рассматриваются Организатором в пер-
вый рабочий день после дня окончания действия цены данного пе-
риода. Заявки на участие в торгах, поступившие в течение опреде-
ленного периода проведения торгов, рассматриваются только по-
сле рассмотрения заявок на участие в торгах, поступивших в тече-
ние предыдущего периода проведения торгов, если по результатам 
рассмотрения таких заявок не определен победитель торгов. Про-
токол о результатах проведения торгов или решение о признании 
торгов несостоявшимися размещается на ЭП в сроки, установлен-
ные приказом МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ №495 от 23.07.15 г. Порядок 
выявления победителя торгов, порядок и срок заключения догово-
ра купли-продажи устанавливается в соответствии с п.п. 15, 16 и 17 
ст. 110, п.4 ст. 139 ФЗ № 127-ФЗ «О (несостоятельности) банкрот-
стве». Оплата – в течение 30 дней с даты подписания договора куп-
ли-продажи по реквизитам должника: ОАО «Соломбальский ЛДК» 
(ИНН:2901010706, КПП:290101001), р/с 40702810700020033134 к/с 
30101810900000000746 Ф-л «Архангельский» ПАО «БАЛТИНВЕСТ-
БАНК» г. Архангельск БИК 041117746. Ознакомиться с имуществом 
можно, предварительно связавшись с конкурсным управляющим.

 ■ Организатор торгов – конкурсный управляющий ОАО 
«Соломбальский ЛДК» (163000, г.Архангельск, ул. Добролюбо-
ва, д. 1, корп. 1; ОГРН:1022900520807, ИНН:2901010706) Епифа-
нов Павел Валентинович (163000, г. Архангельск, главпочтамт, 
а/я 59, 89212409330@mail.ru, (8182) 659700, ИНН:292700627516, 
СНИЛС:070-835-225-53), член Союза «СРО АУ Северо-Запа-
да» (191060, Санкт-Петербург, ул. Смольного, д. 1/3, подъезд 6; 
ОГРН:1027809209471, ИНН:7825489593), действующий на осно-
вании решения АС Архангельской области от 15.01.2015 г. по делу 
№А05-11303/2013, уведомляет о проведении на электронной 
площадке (далее ЭП) АО «Российский аукционный дом» (https://

bankruptcy.lot-online.ru/) открытых по составу участников и фор-
ме представлений предложений по цене торгов, посредством 
публичного предложения имущества должника: Лот №1. Обо-
рудование линии камерной сушки пиломатериалов (5 камер) А/О 
ВАЛМЕТ БУММАШИНЫ Завод Пансио 15.03.1988 г. Контракт №: 
о 010-03/74202-133. Наряд №: о 03.6.3375. Транс№: о 304680. На-
чальная цена: 5 836 680 руб. (залог ОАО «ФОНДСЕРВИСБАНК»); 
Лот №2. Здание линии сортировки сырых пиломатериалов ле-
соцеха № 2, площадью 6 925,1 кв.м., расположенное по адре-
су: г. Архангельск, ул. Добролюбова, д. 1, корп. 1, кадастровый 
№29:22:031501:0006:022351/00. Начальная цена: 52 479 000 руб. 
(залог ПАО «Ханты-Мансийский банк Открытие»). Для Лота №1 – 
начальная цена действует в течение 5 дней со дня начала торгов, 
далее поэтапное снижение начальной цены производится каждые 
5 дней на 5% от начальной цены, до достижения минимальной цены 
продажи имущества – 10% от начальной цены. Для Лота №2 – на-
чальная цена действует в течение 5 дней со дня начала торгов, да-
лее поэтапное снижение начальной цены производится каждые 5 
дней на 10% от начальной цены, до достижения минимальной цены 
продажи имущества – 10 495 800 руб. Задаток по лоту №1 – 10% 
от цены предложения, указанной в заявке претендента, задаток 
по лоту №2 – 10% от начальной цены перечисляется по реквизи-
там: ОАО «Соломбальский ЛДК» (ИНН:2901010706, КПП:290101001), 
Р/С:40702810822310500259 в филиале ПАО «БАНК УРАЛСИБ» в 
г.Санкт-Петербург, К/С:30101810800000000706, БИК:044030706 
заявитель обязан обеспечить поступление задатка на счет, не позд-
нее даты и времени окончания приема заявок на участие в тор-
гах, для соответствующего периода проведения торгов. Период 
проведения торгов для Лота №1: с 00:00 05.07.16 – 08.10.16 
до 00:00; Для Лота №2: с 00:00 05.07.16 – 19.08.16 до 00:00. 
Для участия в торгах необходимо оплатить задаток, зарегистри-
роваться на ЭП и в период проведения торгов подать оператору 
ЭП заявку, содержание которой и прилагаемые документы долж-
ны соответствовать требованиям п.11 ст.110 ФЗ №127-ФЗ «О (не-
состоятельности) банкротстве. Прием заявок прекращается с 
даты определения победителя торгов, в случае непоступле-
ния заявок для Лота №1 – в 00:00 ч. 08.10.16 г., для Лота №2 – 
00:00 19.08.16 г. Все заявки, поданные в течение срока действия 
цены текущего периода, рассматриваются Организатором в пер-
вый рабочий день после дня окончания действия цены данного пе-
риода. Заявки на участие в торгах, поступившие в течение опреде-
ленного периода проведения торгов, рассматриваются только по-
сле рассмотрения заявок на участие в торгах, поступивших в тече-
ние предыдущего периода проведения торов, если по результатам 
рассмотрения таких заявок не определен победитель торгов. Про-
токол о результатах проведения торгов или решение о признании 
торгов несостоявшимися размещается на ЭП в сроки, установлен-
ные приказом МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ №495 от 23.07.15 г. Порядок 
выявления победителя торгов, порядок и срок заключения догово-
ра купли-продажи устанавливается в соответствии с п.п. 15, 16 и 17 
ст. 110, п.4 ст. 139 ФЗ № 127-ФЗ «О (несостоятельности) банкрот-
стве». Оплата – в течение 30 дней с даты подписания договора куп-
ли-продажи по реквизитам должника: ОАО «Соломбальский ЛДК» 
(ИНН:2901010706, КПП:290101001), Р/С:40702810700020033134 
в Ф-л «Архангельский» ПАО «БАЛТИНВЕСТБАНК» г. Архангельск 
К/С:30101810900000000746, БИК:041117746. Ознакомиться с иму-
ществом можно по адресу нахождения имущества можно, пред-
варительно связавшись с конкурсным управляющим.

Вопрос подхода: В России возрождено Общероссийское историческое собрание

На Общероссийском истори-
ческом собрании состоялась меж-
дународная научная конферен-
ция «75 лет начала Великой Оте-
чественной войны: на грани ката-
строфы» и несколько «круглых сто-
лов», где обсуждались проблемы 
российской истории. Наиболее 
острые из них – фальсификация 
исторических событий и уничтоже-
ние памятников, связанных с Со-
ветским Союзом и Россией, в со-
седних государствах. 

Не менее важный вопрос – во-
прос образования. 

«Нужно подавать историю 
взвешенно и интересно, говорить 
не только о плохом. Порой мы сами 
очерняем прошлое страны перед 
будущими поколениями. К при-
меру, книгу о том, что Советский 
Союз якобы сам напал на Герма-
нию, издавали в нашей стране пять 
или шесть раз – в общей сложно-
сти более чем миллионным тира-
жом. А книги Российской акаде-
мии наук выходят тиражом от 150 

до 1500 экземпляров: на боль-
шее денег нет. Я думаю, что изда-
ние этих книг должно финансиро-
ваться за счет государства», – от-

мечает руководитель научного 

совета АРО Российского воен-

но-исторического общества Ан-

дрей РЕПНЕВСКИЙ.

По словам Андрея Репневско-
го, на «круглом столе» говорили 
также о том, что необходимо пре-
кратить принимать школьные экза-
мены по гуманитарным предметам 
в форме ЕГЭ и вернуться к устной 
форме, создавать хорошие доку-
ментальные фильмы по истории, 
рассчитанные на подростков. 

Как пояснил заместитель гла-

вы города Архангельска, пред-

седатель регионального от-

деления Российского военно-

исторического общества Сер-

гей КОВАЛЁВ, на собрании были 
подведены итоги трехлетней рабо-
ты общества, воссозданного в 2012 
году (спустя более сотни лет после 
открытия) указом Президента РФ. 

Решено и далее развивать те на-
правления, по которым организа-
ция работает сейчас. Это поиско-
вая работа, проведение историче-
ских фестивалей и молодежных во-
енно-исторических лагерей (в про-
шлом году их было 12, в этом – уже 
20), развитие тематического туриз-
ма под лозунгом «Путешествуйте 
по России». Большое внимание об-
щество уделяет научной деятель-
ности: написанию книг, иницииро-
ванию конференций, экспертизе 
художественных и научных филь-
мов, подготовке выставок. 

«Мы работаем по базовым на-
правлениям, но у нашего регио-
нального отделения есть и свои 
изюминки, – рассказывает Сергей 
Ковалев. – Это, в частности, «Исто-
рическое кафе», куда мы привлека-
ем молодежь и где даем возмож-
ность выступить нашим ученым. 
Люди у нас активные. Среди чле-
нов регионального отделения мно-
го профессуры, подписано согла-
шение с САФУ. Еще одна нестан-
дартная идея – выставка «Дети ри-
суют мир». На ней представлены 
рисунки детей из Грозного, Цхин-
вала, Беслана, Владикавказа, До-
нецка и Луганска. У нас она уже 
прошла, совсем недавно состоя-
лась в Грозном. В середине июля 
мы повезем выставку в Крым, а по-
том в Москву и Петербург». 

Следующие два года будут 
очень важными в деятельности 
АРО: в 2017 году – столетие Фев-

ральской революции, а в 2018-м – 
столетие интервенции на Русском 
Севере. 

«Памятник «Жертвам интервен-
ции» необходимо привести в поря-
док, и мы этим сейчас занимаем-
ся, – продолжает Сергей Ковалёв. 
– Губернатор Игорь ОРЛОВ выде-
лил на эти цели средства из ре-
зервного фонда. Уже в 2016 году 
приведем в порядок площадь пе-
ред обелиском, но сам памятник – 
федеральный, мы не имеем права 
его трогать, поэтому пока написа-
ли обращение в адрес Министер-
ства культуры РФ».

Также с 29 по 31 августа этого 
года в Архангельске пройдут мас-
штабные торжества, подготовка к 
которым уже началась: предста-
вители восьми государств прие-

дут на празднование 75-летия со 
дня прихода в порт первого союз-
ного конвоя «Дервиш». Гостями го-
рода станут послы США, Велико-
британии, Канады, Исландии, Но-
вой Зеландии, Австралии, а также 
представители дипмиссий Поль-
ши и Франции.

Самая многочисленная деле-
гация ожидается из Великобрита-
нии. На юбилей «Дервиша» плани-
руют приехать английские ветера-
ны, которые вместе с русскими мо-
ряками и летчиками обеспечива-
ли безопасность прохождения ка-
раванов. Они собираются принять 
участие в официальных и культур-
ных мероприятиях, а также в уро-
ках мужества в школах Архангель-
ска 1 сентября. 

Ирина ФОКИНА

Подавать историю
взвешенно и интересно
Члены Архангельского регионального отделения 
(АРО) Российского военно-исторического общества 
побывали на первом Общероссийском историческом 
собрании, которое прошло в Москве 22 июня. 
В День памяти и скорби туда съехались более 
500 экспертов-историков со всего мира, чтобы 
обсудить роль науки в контексте современности 
и национальном самосознании и найти пути 
противодействия фальсификации истории.
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Кофе-тайм

ОВЕН. В отношениях с коллегами могут возник-
нуть небольшие трудности. Старайтесь не посвя-
щать их в свои тайны, чтобы избежать сплетен в бу-

дущем. Если на ближайшую неделю у вас намечалась по-
ездка, лучше отложить ее на некоторое время. Обратите 
внимание на здоровье: организм может дать сбой.

ТЕЛЕЦ. Учитесь правильно перераспределять 
энергию. Перед тем как действовать, выработайте 
четкий план и не отступайте от него ни на шаг. Это 

поможет немного разрядить обстановку и трезво взглянуть 
на вещи. Так что уже к пятнице в вашей семье воцарится 
гармония.

БЛИЗНЕЦЫ. Хватит мечтать, пора действовать! 
Признайтесь в своих чувствах любимому человеку 
и попросите прощения у тех, кого обидели. В такой 

период домашними делами заниматься не хочется, но при-
дется – слишком много их накопилось.

РАК. В вашей жизни наступил спокойный период, 
но совсем скоро могут начаться перемены. В отно-
шениях с близкими людьми проявите терпение – 

только так удастся избежать конфликтов. Нелегко придет-
ся и с соседями по даче: лучше игнорировать все их попыт-
ки вас зацепить.

ЛЕВ. Не пренебрегайте знаками и приметами, ко-
торые преподносит судьба. Вашим попутчикам ни-
что не угрожает, а вот у вас день, скорее всего, бу-

дет испорчен. Рисковать сейчас нет никакого смысла.

ДЕВА. На этой неделе следует уделить максимум 
внимания отношениям с любимым человеком. За-
думайтесь, не пора ли внести в них немного роман-

тики. Будет лучше, если первый шаг сделаете вы. И не за-
бывайте о своем здоровье – избегайте стрессов.

ВЕСЫ. Интересные встречи ждут вас в ближай-
шую неделю. Не бойтесь пробовать что-то новое, 
впустите в свою жизнь приключение. Помимо дру-

жеских, могут завязаться и более близкие отношения. Пре-
жде чем их начинать, подумайте, готовы ли вы.

СКОРПИОН. С одной стороны, не хочется брать 
на себя ответственность, с другой – вы привыкли 
командовать. На борьбу этих двух начал уйдет мно-

го сил. Чтобы не потерять еще и деньги, придется опреде-
литься: брать бразды правления в свои руки или идти на по-
воду у других?

СТРЕЛЕЦ. Неделя выдастся суетливой: дни рож-
дения, детские праздники, презентации. Позаботь-
тесь о подарках: взрослые спокойно отнесутся к их 

отсутствию, а вот самые маленькие могут устроить скан-
дал, если не подготовите для них игрушки.

КОЗЕРОГ. Неожиданное пополнение семейного 
бюджета ожидает вас в ближайшее время. На рабо-
те могут возникнуть срочные дела. Восполнить силы 

можно будет в выходные дни. Отправляйтесь с семьей на 
дачу – сезон в самом разгаре.

ВОДОЛЕЙ. На этой неделе у вас может завязать-
ся головокружительный роман. Шансы начать но-
вые серьезные отношения сейчас очень велики, но 

в порыве чувств не забывайте о здоровье. Следите за 
давлением.

РЫБЫ. На рабочем месте придется проявить 
упорство, чтобы добиться цели и закрепить свое по-
ложение в коллективе. В кругу семьи, увы, тоже от-

дохнуть не получится. А вот самочувствие вас порадует – 
сейчас вы в отличной форме!

Астролог Марианна ГОНЧАРОВА

Деловой гороскоп: 4–10 июля
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Объем Размеры (см) Модулей* Стоимость (руб.)

Страница А3 26,5 х 36,8 48 31.680

2/3 страницы 17,5 х 36,8 36 23.760

1/2 страницы (гориз.) 26,5 х 18,2 24 15.840

1/2 страницы (верт.) 17,5 х 27,5 24 15.840

1/3 страницы 17,5 х 18,2 16 11.880

* Для справки: стоимость минимального модуля 1/48 полосы – 660 руб.

Объем Размеры (см) Модулей* Стоимость (руб.)

Страница А3 27,0 х 36,0 24 19.200

2/3 страницы 17,8 х 36,0 16 12.800

1/2 страницы (гориз.) 27,0 х 17,8 12 9.600

1/2 страницы (верт.) 17,8 х 26,9 12 9.600

1/3 страницы 17,8 х 17,8 8 6.400

* Для справки: стоимость минимального модуля 1/24 полосы – 800 руб.

ГАЗЕТА ДЛЯ НЫНЕШНИХ И БУДУЩИХ ПЕНСИОНЕРОВ

Сведения о стоимости печатной площади 
на внутренних полосах в изданиях 

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС» 
для размещения агитационных материалов 

по выборам депутатов Государственной Думы РФ

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама

Расценки на полиграфические услуги для выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации седьмого созыва

ИНН 2901211096. Реклама.

СТОИМОСТЬ В РУБЛЯХ, ЗА ШТУКУ
Цвет-
ность

Тираж, шт
1000 5000 10000 30000

1+0 3,21 1,35 1,11 0,98
2+0 3,56 1,41 1,14 0,99
4+0 6,11 2,04 1,53 1,23
4+4 8,29 2,73 2,00 1,51

ООО «Типография 
Полиграф-Сервис» 

г. Архангельск, 
ул. Суворова, д. 2

Тел. 8 (8182) 65-66-66
Листовки формата А4, бумага мелованная 115гр/м2

CLASSIFIED
Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 
раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 
постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 
– дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. 

Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не 
ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бес-
платно.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7 900 912-6622.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продам бар. Площадь 80 кв. м, в центре города. Аренда от 
собственника. Стоимость 800 000 рублей. Возможен торг при ос-
мотре. Тел. +7-911-551-7082,

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недвижимо-
сти для населения. Решим все вопросы по ПРОДАЖЕ и ПОКУП-
КЕ квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт www.dobrodom29.
ru, http://vk.com/club38457982, https://vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37. Каждому по-
давшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый Дом» пре-
доставляется персональная скидка до 26% на покупку стройма-
териалов и предметов интерьера: 8 (8182) 69-69-05, 8 (8182) 69-
69-87. Подбор квартир для покупки по «военной ипотеке», с ис-
пользованием материнского капитала, всех видов сертификатов: 
8 (8182) 69-69-07. Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 
8 911 552-5934. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206. Приватиза-
ция жилья: 8 (8182) 69-69-85. Изготовление технических паспор-
тов: 8 (8182) 69-69-01. Подготовка технических планов (зданий со-
оружений, помещений) для постановки на кадастровый учет. Вне-
сение изменений в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. 
Кадастровые паспорта: 8 (8182) 69-69-16. Согласование перепла-
нировок, проемов, балконов: 8 (8182) 69-69-01. Оформление зем-
ли. Межевание, раздел, уточнение границ земельного участка. Ка-
дастровый учет: 8 (8182) 69-69-16.Квалифицированные рекомен-
дации по покупке, продаже, обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 8 
(8182) 69-69-14, 8 (8182) 69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

ОАО «Северодвинская типография»
публикует сведения по изготовлению предвыборных печатных агитационных материалов по выборам де-

путатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва, выборов 

депутатов представительных органов муниципальных районов, городских округов и поселений Архангель-

ской области, а также выборов глав МО «Карпогорское» и МО «Междуреченское» Архангельской области:

ЛИСТОВОЙ ВАРИАНТ

Тираж 3 000 экз. 5 000 экз. 10 000 экз. 50 000 экз. 100 000 экз.

Красочность А 3 А2 А3 А2 А3 А2 А3 А2 А3 А2

2+0 5500 7000 6300 7600 8900 9900 14700 22300 28000 38000

4+0 8300 10800 9400 13800 10800 18000 28200 42400 55000 70000

4+4 12500 24000 14400 26400 21600 33600 56000 76000 110000 130000

ГАЗЕТНЫЙ ВАРИАНТ

Полосность Красочность 3 000 экз. 5 000 экз. 10 000 экз. 50 000 экз. 100 000 экз.

4 А3 1+1 4700 5500 7200 20700 38400

4 А3 4+1 8800 9700 11700 27000 47000

4 А3 4+4 36000 37400 39800 55000 75600

8 А3 1+1 7500 8300 10200 24900 44000

8 А3 4+1 25000 26100 30600 59200 96800

8 А3 4+4 37300 39800 44200 75600 117000

*Стоимость указана без учета бумаги

Примечания: 1. Цены указаны без стоимости дизайна, доставки. 2. Услуги оказываются при 100% предоплате.

Наш адрес: 164521, Архангельская область, г. Северодвинск, ул. Южная, д. 5

Тел./факс: 8 (818-4) 55-01-71; 55-01-73, 55-01-76, 55-02-04 Реклама.

www.bclass.ru
Деловая газета Архангельской области

Размещение рекламы: (8182) 20-44-02, 65-25-40


